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С Ц Е Н А Р И Й  Минэкономразвития прогнозирует замедление роста экономики

План по спаду

М И Т И Н Г

6 апреля в России прошли акции памяти жертв 
теракта в Санкт-Петербурге

К Р И З И С
Эксперты правительства 
выявили новую модель 
экономического 
поведения россиян

М Е Д И Ц И Н А
В России появился новый 
крупнейший продавец 
лекарств от гемофилии
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Артем Ескин,
предприниматель

Сколько приносит 
торговля 
минералами
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Министр экономического раз-
вития Максим Орешкин пред-
ставил свой первый макроэко-
номический прогноз: он более 
оптимистичен по 2017 году, 
чем прежний, но более пес-
симистичен в дальнейшей 
перспективе.

Российская экономика в 2017 году 
вырастет больше, чем ожидалось 
ранее, но затем рост замедлится 
и будет ограничен 1,5% в год, сле-
дует из нового базового макроэко-
но мического сценария, который 
подготовило Минэкономразвития. 
В четверг, 6 апреля, его представил 
глава ведомства Максим Орешкин. 
Базовый вариант — это сценарий 
в отсутствие реформ, для ведом-
ства важнее целевой прогноз, 
предполагающий реформы. Ореш-
кин заявил, что практически не со-
мневается в выполнении целевого 
сценария: «Именно над этим мы 
сейчас и работаем».

Обновленный прогноз загля-
дывает за  пределы бюджетной 
трехлетки: горизонт прогнозиро-
вания теперь включает 2020 год. 
В  базовом варианте в  2017 году 
ВВП вырастет на 2% после сокра-
щения на  0,2% в  прошлом году, 
но в 2018–2020 годах экономиче-
ский рост составит лишь 1,5% еже-
годно. Если по 2017 году Минэко-
номразвития существенно улуч-
шило прогноз (с 0,6%), то по 2018–

К А Д Р Ы

Удар 
по республикам

ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ,
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА,
ИННА СИДОРКОВА

Владимир Путин вслед за гла-
вой Удмуртии Александром Со-
ловьевым сменил руководите-
ля Марий Эл Леонида Маркело-
ва. Обе отставки, пришедшиеся 
на Приволжский федеральный 
округ, который в свое время 
возглавлял нынешний куратор 
внутренней политики Сергей 
Кириенко, связаны с непо-
пулярностью глав республик 
и желанием Кремля избежать 
протестного голосования.

Две отставки за неделю

В четверг, 6 апреля, Владимир Пу-
тин сменил руководителя Марий 
Эл: стать и. о. главы республики 
президент предложил председате-
лю подмосковного арбитражного 
суда  Александру Евстифееву. Ев-
стифеев будет исполнять обязан-
ности главы Марий Эл до  выбо-
ров в регионе, которые намечены 
на сентябрь 2017 года.

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  4  

Прогноз Минэкономразвития фактически говорит: если в экономике все оставить как есть, задача вывести ее на темпы 
роста не ниже среднемировых к 2019–2020 годам будет невыполнима. На фото: глава ведомства Максим Орешкин

Индекс РТС 
Московская биржа, 06.04.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 31.03.2017

Курсы 
валют ЦБ
07.04.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 06.04.2017, 20.00 мск

1148,75 
пункта

$397,9 
млрд
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₽56,43
€1=

₽60,08
$54,90

за баррель

2019 годам прогноз понижен 
(с 1,7 и 2,1% соответственно).

Своим прогнозом ведомство 
Орешкина фактически говорит: 
если в  экономике все оставить 
как есть, задача президента Вла-

димира Путина вывести ее на тем-
пы роста не ниже среднемировых 
к 2019–2020 годам будет невыпол-
нима. Средний рост мировой эко-
номики за последние годы, по дан-
ным МВФ, превышает 3%.

Прогноз по цене нефти и в це-
левом, и  в  базовом варианте 
одинаковый: $45,6 за  баррель 
в 2017 году, $40,8 в 2018-м, $41,6 
в 2019-м и $42,4 в 2020 году. 
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   Санкт-Петербург. Акцию посетили 30 тыс. человек

РОССИЯ СКОРБИТ
Вчера, 6 апреля, в Москве, Санкт-Петербурге и еще нескольких российских городах прошли акции памяти жертв теракта  
в метро Санкт-Петербурга. 3 апреля террорист-смертник устроил взрыв в вагоне поезда, следовавшего от станции  
«Сенная площадь» до «Технологического института». Погибли 14 человек, около 60 пострадали

6 апреля в Москве прошла акция «Вместе против террора»

Объединились 
в память о погибших
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА,  
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ

В Москве состоялся кон-
церт-митинг, посвященный 
памяти погибших во время те-
ракта в Санкт-Петербурге. По 
данным ГУВД Москвы, в ак-
ции приняли участие 50 тыс. 
человек.

Опустить флаги

В столице прошла акция «Вме-
сте против террора», посвя-
щенная памяти жертв теракта в 
Санкт-Петербурге. Ее организо-
вали Московская федерация про-
фсоюзов, профсоюз работников 
транспорта, профсоюз метропо-
литена и Московская ассоциация 

транспортной агломерации. Те-
ракт произошел в понедельник, 
3 апреля, в вагоне метро между 
станциями «Сенная площадь» и 
«Технологический институт». В 
результате него погибли 14 чело-
век. После теракта более чем в 20 
городах были заявлены акции па-
мяти, которые должны пройти 6 
и 8 апреля.

Концерт в Москве начался на 
Манежной площади около 17:00 с 
минуты молчания. Ведущая Свет-
лана Зейналова со сцены попро-
сила собравшихся опустить по-
литические флаги. «Сегодняш-
ний вечер — это не площадка по-
литических амбиций», — заявила 
она. К ее просьбе прислушались 
представители всех партий, со-
бравшиеся на площади, — «Еди-

ной России», КПРФ, ЛДПР, «Спра-
ведливой России», Партии пен-
сионеров, Казачьей партии РФ, 
«Коммунистов России» и «Граж-
данской силы». Не были опуще-
ны только флаги-триколоры, ко-
торые активисты подняли в цен-
тре толпы.

Со сцены выступали певцы, 
журналисты и общественные де-
ятели — Валерия, Алексей Кор-
тнев, Ольга Кормухина, Сергей 
Доренко, который первым, по 
словам ведущих концерта, запу-
стил в социальных сетях хештэг 
#питермыстобой. После каждой 
песни ведущие рассказывали о 
жертвах теракта.

На концерт люди принесли 
красные розы, гвоздики и лампа-
ды, которые после концерта они 

возложили к стелле города-ге-
роя Ленинграда в Александров-
ском саду. Цветами были также 
полностью покрыты все клумбы 
у станций «Театральная» и «Пло-
щадь Революции».

Ускоренная  
организация

На Манежной площади вечером 6 
апреля собрались 50 тыс. человек, 
сообщили в пресс-службе столич-
ной полиции. Участников акции 
пропускали через рамки-метал-
лоискатели, установленные со 
стороны станции метро «Пло-
щадь Революции», за порядком 
следили полицейские и люди с 
повязками «Дружинник» на ру-
кавах.
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   Белгород. В митинге приняли участие около 1,5 тыс. человек

    Москва. На Манежной площади вечером 6 апреля собрались 50 тыс. человек

   Владивосток. На митинг вышли около 500 человек

   Новосибирск. Митинг был заявлен на 1 тыс. человек

Концерт в память погибших в Москве сначала 

должен был пройти на Поклонной горе, но затем 

организаторы согласовали проведение акции на 

Манежной площади. Заявку они подали всего за 

день, но мэрия одобрила ее в экстренном режиме

На входе отбирали бутыл-
ки с водой, плакаты и термосы, 
но досмотр чаще всего был по-
верхностный: например, корре-
спондент РБК прошел рамки, не 
выкладывая ключи и телефон. 
«На подготовку нужно три дня, 
а народную дружину оповести-
ли о дежурстве только сегодня 
в 10 утра, поэтому и бардак», — 
рассказал РБК один из дружин-
ников, его слова подтвердили 
коллеги.

Большинство опрошенных не 
хотели отвечать на вопрос, по-
чему решили прийти на митинг 
и как узнали о его проведении. 
При попытке поговорить со-
бравшиеся на «Лубянке» пред-
почитали отворачиваться или 
отходили в сторону. «Нас руко-
водство попросило прийти на 
митинг», — сказала корреспон-
денту РБК одна из участниц ак-
ции, но место работы отказалась 
назвать. «Я бы на митинг, воз-
можно, и так пошел, но сегодня 
предложили уйти с работы по-
раньше, так что точно пошел», 
— отметил еще один участник. 
«Мы пришли, потому что узна-
ли об акции памяти. Пришли с 
коллегами по работе», — под-
черкнула Надежда, ожидавшая 
знакомых на «Лубянке».

500 руб. за митинг

Присутствовала на митинге и 
платная массовка: объявления о 
наборе участников появилось в со-
циальных сетях 5 апреля (скрин-
шоты есть в распоряжении РБК). 
Людей, откликнувшихся на объ-
явления, разделяли на группы по 

возрасту — примерно по 50 чело-
век в каждой. Участники одной из 
них, куда попали люди от 17 до 27 
лет, рассказали РБК, что организа-
торы раздали им накидки и флаги 
с символикой Казачьей партии РФ.

«План такой: мы идем на кон-
церт колонной, там кружимся 
вокруг такого человека с усами, 
[председателя Казачьей партии 
Николая] Константинова, когда 
он уходит — и мы уходим. Получа-
ем деньги за отданный граждан-

ский долг, об этом особо не рас-
пространяемся», — проинструк-
тировала участников массовки 
организатор Ирина. За участие в 
мероприятии студенты и пожи-
лая супружеская пара получили 
по 500 руб.

Более взрослая часть массовки 
митинговала вместе с «Коммуни-

стами России» и Партией пенси-
онеров, рассказали РБК кураторы 
мероприятия. Всего на Манежной 
площади собралось не менее 40 
специально организованных ко-
лонн, некоторые из них без сим-
волики с пронумерованными та-
бличками. 

Сотрудников бюджетных ор-
ганизаций отправляли на митинг 
организованно от учреждений, 
рассказал РБК собеседник, близ-
кий к руководству города. По его 

словам, организациям предписа-
ли отпустить определенное число 
работников на акцию.

5 апреля источники «Коммер-
санта» и РБК рассказали, что ад-
министрация президента поручи-
ла властям в регионах организо-
вать акции памяти жертв терак-
та в Петербурге. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков зая-
вил, что Кремль не имеет отноше-
ния к организации антитеррори-
стических акций.

Концерт в память погибших 
сначала должен был пройти на 
Поклонной горе, но затем орга-
низаторы согласовали проведе-
ние акции на Манежной площади. 
Заявку они подали всего за день, 
но мэрия одобрила ее в экстрен-
ном режиме.

Акции памяти  
в регионах

Акции прошли и в других городах 
России. Так, в Санкт-Петербурге 
акцию посетили 30 тыс. человек. 
Участники выпустили белых голу-
бей, равных числу погибших при 
теракте, и зачитали имена жертв 
взрыва. Организатором митинга 
в Тамбове выступила обществен-
ная организация «Штаб студенче-
ских отрядов региона». У местного 

дворца спорта «Кристалл» собрав-
шиеся возложили цветы к импро-
визированным мемориалам. Руко-
водитель пресс-службы городской 
администрации Сергей Белозеров 
сообщил РБК, что на митинге памя-
ти присутствовали около 15 тыс. че-
ловек. В Казани антитеррористиче-
ский митинг инициировала «Лига 
студентов» Татарстана, сообщил 
РБК ее президент Элькин Искен-
деров. По его словам, получасовой 
митинг посетили более 4 тыс. жи-
телей Казани.

Руководитель отделения об-
щественной организации ветера-
нов «Боевое братство» в Белгороде 
Владимир Коротких рассказал РБК, 
что в антитеррористическом ми-
тинге в регионе приняли участие 
около 1,5 тыс. человек. «Это был 
траурный митинг, поэтому вы-
ступления на сцене не носили раз-
влекательный характер. К приме-
ру, местная молодежь выступила с 
инсценировкой взрыва, который 
произошел в метро в Санкт-Петер-
бурге», — заявил Коротких.

В субботу, 8 апреля, акции памя-
ти пройдут еще примерно в 20 го-
родах. 

При участии Марии Истоминой, 
Елены Смирновой,  
Егора Губернаторова
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Почему Кремль сменил глав регионов в Приволжском округе

Удар по республикам
Евстифеев сменит на посту гла-

вы Марий Эл Леонида Маркелова, 
который бессменно руководил 
регионом с  2001 года. Маркелов 
подал в  отставку самостоятель-
но, следует из  опубликованно-
го на сайте Кремля указа об ос-
вобождении его от  занимаемой 
должности.

Отставка Маркелова стала вто-
рой за неделю в Приволжском фе-
деральном округе (ПФО): во втор-
ник, 4 апреля, Владимир Путин 
в  связи с  утратой доверия снял 
со  своего поста главу Удмуртии 
Александра Соловьева, который 
руководил ею с 2014 года. Соловье-
ву предъявлено обвинение по уго-
ловному делу о получении взятки 
(ч. 6 ст. 290 УК; до 15 лет колонии) 
на  общую сумму 141,7 млн руб. 
Эти деньги Соловьев, по версии 
следствия, получил за договорен-
ности со строителем мостов через 
реки Буй и Кама: за эти деньги чи-
новник обещал подрядчикам не-
замедлительно оплатить их рабо-
ту из федерального и региональ-
ного бюджетов, а также выдать им 
лицензии на геологическое изу-
чение, разведку и добычу участка 
недр с песком и песчано-гравий-
ной смесью.  В тот же день Соловьев 
был арестован и помещен в СИЗО.

Освободившийся пост гла-
вы Удмуртии Владимир Путин 
предложил занять секретарю Об-
щественной палаты Александру 
Бречалову, который помимо сво-
ей работы в ОП еще и сопредседа-
тель центрального штаба Обще-
российского народного фронта 
(ОНФ). До сентября он будет ис-
полняющим обязанности, затем 
Бречалов планирует принять уча-
стие в выборах главы республики.

Разный контекст

Отставка Маркелова была пред-
сказуемой, сказал РБК полито-
лог Алексей Макаркин. На выбо-
рах главы Марий Эл в сентябре 
2015 года рейтинг Маркелова был 
настолько низким, что он с тру-
дом выиграл у не самого популяр-
ного оппозиционного кандидата 
от КПРФ Сергея Мамаева, напо-
минает Макаркин. На  выборах 
Маркелов набрал 50,78% голосов, 
опередив Мамаева, за которого 
проголосовали 32,3% избирате-
лей. «Ситуацию, в которую попал 
Маркелов, можно назвать поли-
тическим износом», — констати-
ровал РБК политолог.

В  полпредстве и  Кремле бы-
ли недовольны Маркеловым 
как  в  силу его низкого рейтин-
га на  прошедших выборах, так 
и из-за скандалов, которые про-
воцировал глава республики, на-
поминает Макаркин. Один из са-
мых громких скандалов случился 
в разгар предвыборной кампании 
главы Марий Эл в сентябре 2015 г 
ода. Тогда в Сети появилось ви-
део, снятое в фельдшерско-аку-
шерском пункте Звениговского 
района республики, куда прие-
хал Маркелов. Глава республики 
за плохой, с его точки зрения, при-
ем жителей стал угрожать раско-
пать единственную заасфальти-
рованную дорогу к пункту. Видео 
вызвало большой общественный 
резонанс, на него обратила вни-
мание федеральная пресса.

Сменщик Маркелова Алек-
сандр Евстифеев хорошо зна-
ком первому замруководите-
ля администрации президента, 
куратору внутренней полити-
ки Сергею Кириенко. До работы 
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В полпредстве и Кремле были недовольны главой Марий Эл Леонидом Маркеловым как в силу его 
низкого рейтинга на прошедших выборах, так и из-за скандалов, которые Маркелов провоцировал, 
отмечает политолог
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Поможет ли судья 
беднейшей республике 
Поволжья

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Максим Артемьев,
историк, журналист

в Арбитражном суде Московской 
области Евстифеев был членом 
Совета Федерации, где занимал 
должность председателя коми-
тета по  правовым и  судебным 
вопросам, а  до  этого работал 
в ПФО — с июня 2000 года по ян-
варь 2002-го он был заместите-
лем полпреда, которым тогда был 
Кириенко.

Отставка Соловьева, который 
в отличие от Маркелова руково-
дил республикой сравнительно 
недолго — три года, — оказалась 
куда жестче, чем официально до-
бровольное отстранение главы 
Марий Эл. На людей из команды 
Соловьева были заведены уголов-
ные дела, которые «вели напря-
мую к главе республики», напо-
минает РБК политолог Евгений 
Минченко. «Последние полтора 
месяца велась негласная рабо-
та по подыскиванию ему преем-
ника. Тут сочетание факторов: 
отсутствие серьезной крыши 
в  «политбюро 2.0», ситуатив-
ное назначение Соловьева. Гово-
рят, что следователи удивлялись, 
насколько неаккуратно он себя 
вел», — уточнил РБК Минченко.

За три года вокруг Соловьева 
сложился клан, который занимал-
ся в том числе и дорожным стро-
ительством, рассказывал РБК по-
литолог Николай Миронов. К этой 
сфере имел отношение и тезка 
губернатора, республиканский 
замминистра по  строительству 
Александр Соловьев, по словам 
эксперта — близкий друг дочери 
главы Удмуртии.

«Мегапроект у них был — мост 
через Каму. На  него Соловьев 
лично попросил у Путина день-
ги. Называли сумму 30 млрд руб. 
(федеральный и  региональный 
бюджеты вместе). Путин должен 
был [в сентябре 2016 года] прие-
хать открывать мост. Но мост ока-
зался не готов. Были найдены на-
рушения. Возник скандал. Вскоре 
замминистра Соловьев (однофа-
милец и друг семьи) был аресто-
ван. Пошли аресты в дорожном 
ведомстве и близких к нему кон-
торах. Путин лично по нему рас-
порядился отработать», — расска-
зал РБК Миронов.

Фактор выборов

Отставки в ПФО напрямую свя-
заны с ролью полпреда Михаила 
Бабича, считает политолог Кон-
стантин Калачев. Бабич — пример 
полпреда, который переживает 
за  результаты президентских 

кампаний во вверенных ему ре-
гионах, полагает Калачев. Ни от-
ставленного главу Удмуртии, 
ни  отставленного главу Марий 
Эл нельзя считать драйвером 
будущих выборов, уверен Кала-
чев, а вот проблемой и угрозой 
считать можно было. «В  Марий 
Эл уже два раза можно было 
наблюдать протестные голосо-
вания, — приводит пример Ка-
лачев. — Первый раз на выборах 
главы, когда Маркелов не без тру-
да избежал второго тура. Второй 
раз — на выборах в Госдуму, ког-
да, несмотря на противодействия 
Маркелова, там победил кандидат 
от КПРФ», — рассказал Калачев. 
С Удмуртией, по словам полито-
лога, «было все тоже не просто» — 
для Соловьева выборы в Госсовет 
были бы серьезным вызовом.

Задача укрепления корпуса 
глав регионов в  ПФО, которую 
ставит перед собой Бабич, со-
ответствует интересам курато-
ра внутренней политики Сер-
гея Кириенко, уточняет Калачев. 
Именно поэтому отставки глав 
республик следует расценивать 
как аппаратный успех не только 
Кириенко (продвижение на пост 
главы Марий Эл своего человека), 
но и Бабича. Кириенко, объясня-
ет эксперт, работает по схеме: по-
менять всех глав регионов, кото-
рые не  могут обеспечить элек-
торальные результаты и  сами 
являются или могут явиться при-
чиной протестного голосования. 
С  тем, что  причиной отставки 
глав Удмуртии и Марий Эл ста-
ла их непопулярность, согласен 
и  политолог Андрей Колядин. 
«Это естественный процесс. Ки-
риенко пришел во внутриполи-
тический блок Кремля и хочет та-
ким образом влиять на внутрен-
нюю политику», — заявил Коля-
дин. 

Назначение Александра 
Евстифеева и.о. главы Марий 
Эл показывает, что Москва 
по-прежнему не доверяет мест-
ным элитам.

Чем  меньше остается времени 
до сентября, когда состоится еди-
ный день голосования, тем  бы-
стрее пытается администрация 
президента назначить исполня-
ющих обязанности в проблемных 
регионах, дабы успеть до  начала 
избирательной кампании и вообще 
соблюсти политес. Ибо выдвигать 
нового главу перед самым началом 
сбора подписей было  бы совсем 
неудобно. Необходимо дать время 
местному населению ознакомиться 
с президентским выдвиженцем.

Нетипичный губернатор

Об отставке бывшего главы Марий 
Эл Леонида Маркелова говорили 
давно, но он смог проработать более 
16 лет. Когда он избирался в далеком 
2000 году, вряд ли кто мог предпо-
лагать, что продержится так долго. 
Маркелов был довольно нетипич-
ной фигурой — он не принадлежал 
ни к «крепким хозяйственникам», 
ни к чиновникам, ни к бизнесме-
нам, ни к силовикам. Он являлся 
порождением 1990-х, публичным 
политиком, сделавшим первона-
чальную карьеру в ЛДПР. Будучи чу-
жаком для республики (попал туда 
по распределению после училища), 
он тем не менее проявил себя удач-
ливым деятелем местного масшта-
ба — дважды занимал второе место 
на выборах в Госдуму, а в январе 
2001-го выиграл выборы (уже уйдя 
от Жириновского), поддержанный 
в итоге полпредом Кириенко, кото-
рому во что бы то ни стало нужно 
было убрать прежнего президен-
та — Вячеслава Кислицына.

Возглавив республику отчасти 
благодаря тому, что «удачно легла 
карта», и не имея опыта руковод-
ства, Леонид Маркелов все же смог 
переключить на себя рычаги управ-
ления в Марий Эл и стал доминиру-
ющим игроком в регионе на дол-
гий период.

Хотя в  течение всей его дея-
тельности вокруг него вспыхивали 
скандалы, Кремль неизменно ока-
зывал Маркелову поддержку, по-
скольку был заинтересован в ста-
бильном управлении. К  тому  же 
многие из  скандалов являлись 
скорее недоразумениями всяко-
го рода, раздуваемыми местной, 
а  то  и  федеральной оппозици-
ей, наподобие его угрозы жите-
лям села «раскопать» построен-
ную дорогу. Понятно, что это была 
глупая шутка, но никак не престу-
пление. В итоге у Маркелова был 
имидж пусть и не очень сильного 
и успешного губернатора, но в це-
лом он устраивал Кремль. Респу-
блика Марий Эл — беднейшая в По-
волжье, с самым маленьким населе-

нием, поэтому очередь из желаю-
щих «порулить» неперспективным 
регионом не выстраивалась, а абы 
кого ставить тоже нельзя.

Первый звонок прозвенел в сен-
тябре прошлого года, когда на вы-
борах в  Госдуму по  одномандат-
ному округу в Марий Эл победил 
кандидат от КПРФ Сергей Казан-
ков. Этот случай показал, что с ад-
министративными рычагами у вла-
сти в республике не все в порядке.

Сегодня Сергей Кириенко, устра-
ивая «смотр» губернаторов, особое 
внимание обращает на Приволж-
ский округ, где он проработал свы-
ше пяти лет и который он знает луч-
ше других округов России. Марке-
лов к 2017 году стал выглядеть «сла-
бым звеном», и потому его судьба 
была решена. Плюс не стоит ски-
дывать со счетов психологическую 
усталость: 16 лет (о которых упо-
мянул Владимир Путин как о фор-
мальном поводе для просьбы об от-
ставке) — это действительно много 
по нынешним временам. Возмож-
но, что желания АП и самого Мар-
келова совпали.

Новый и в годах

Новым главой стал старый знако-
мец Сергея Кириенко — Александр 
Евстифеев. Когда в мае 2000 года 
Кириенко был назначен полпредом, 
Евстифеев вошел в его первую ко-
манду, заняв должность заместите-
ля полпреда, курируя работу судов 
и органов юстиции. Затем Евстифе-
ев в Совете Федерации возглавлял 
комитет по правовым и судебным 
вопросам, весьма важный на тот 
момент, когда шла перестройка 
модели управления страной.

Далее Евстифеев реализовы-
вался в судебной сфере, восемь лет 
он возглавлял Девятый арбитраж 
в Москве, а с 2014-го — Арбитраж-
ный суд Мособласти. Надо заме-
тить, что  Евстифеев также нети-
пичен для руководителя региона. 
Судей у нас до этого времени ру-
ководить регионами не назнача-
ли, за  исключением случая с  Бо-
рисом Эбзеевым в Карачаево-Чер-
кесии; впрочем, это был весьма 
неудачный прецедент. У Евстифе-
ева, как и у Маркелова в свое вре-
мя, нет опыта ни хозяйственника, 
ни силовика, ни бизнесмена. С на-
тяжкой можно говорить о его опыте 
чиновника, но весьма специфиче-
ском. До 42 лет он вообще пребывал 
вне власти, работая в Свердловском 
юридическом институте, где стал 
профессором и деканом. Заметим, 
что Евстифееву уже 59 лет — воз-
раст немаленький.

Зачем  же была выдвинута эта 
кандидатура? Думается, Кириенко 
решает сразу несколько задач.

Во-первых, собирает команду 
«своих» губернаторов. Назначен-
ный в Удмуртию Александр Бреча-
лов к таковым отнесен быть не мо-
жет, а вот Евстифеев, особенно если 

хорошо себя проявит, станет дока-
зательством кадровой мудрости Ки-
риенко.

Во-вторых, уставшая от Марке-
лова республика нуждалась в руко-
водителе, который бы с ним кон-
трастировал. Евстифеев — возраст-
ной, спокойный, рассудительный, 
взвешенный, выгодно смотрится 
на фоне допускавшего частые ляпы 
предшественника.

В-третьих, поскольку новый 
глава не олигарх, бизнеса за собой 
ни имеет, к тому же судья, вряд ли 
местная оппозиция, прежде все-
го КПРФ, сможет провести против 
него сильную кампанию.

В-четвертых, надо учитывать со-
циально-экономическую ситуацию 
в Марий Эл. Хотя на встрече с пре-
зидентом Евстифеев и говорил о со-
кращении пахотных земель, но две 
трети территории республики за-
нимают болотистые непроходи-
мые леса. Так что сельское хозяй-
ство там играет лишь вспомогатель-
ную роль. Промышленность также 
малозначительна. На  этом фоне 
никто не ждет, и прежде всего жи-
тели, быстрого улучшения ситуа-
ции. Евстифееву достаточно будет 
не допускать грубых ошибок, и по-
беда с приличным результатом ему 
гарантирована. К тому же федераль-
ный центр в ближайшие месяцы по-
может ему с трансфертами, и.о. гла-
вы будут устроены встречи с мини-
страми и главами госкорпораций, 
которые будут что-то  обещать, 
а их обещания — широко трансли-
роваться в республике.

Сам Евстифеев хотя и не чинов-
ник в чистом виде, но управленче-
ский и политический опыт имеет, 
понимает, как работает аппарат, так 
что со своей стороны сможет кон-
тролировать и направлять свою из-
бирательную кампанию. Его моти-
вация — это не только моральный 
долг перед Кириенко, который дал 
ему возможности для потрясающей 
карьеры в Москве, но и желание ре-
ализоваться на престижном губер-
наторском поприще — солидное за-
вершение своей политической био-
графии.

Важно отметить, что, как  и во 
всех предыдущих назначениях глав 
регионов, ставка делается на  не-
местные кадры либо выходцев 
из региона (как в Пермском крае), 
но  достаточно долго проживших 
в Москве. Это обстоятельство го-
ворит о том, что Кремль по-преж-
нему не доверяет местным элитам, 
считает их  коррумпированны-
ми. Пресловутая вертикаль власти 
почти уже за два десятилетия ни-
чего изменить не смогла, и ставка 
по-прежнему делается на  ручное 
управление, а не на работу исправ-
но действующих институтов.
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Александр Евстифеев, 
и.о. главы Марий Эл

Волна отставок

Прошлая волна 
губернаторских 
отставок пришлась 
на февраль этого 
года. Свои посты 
покинули глава 
Пермского края 
Виктор Басаргин, 
чье место занял 
глава департамента 
экономической по-
литики и развития 
Москвы Максим 
Решетников; глава 
Бурятии Вячес-

лав Наговицын, 
вместо него был 
назначен выходец 
из Минтранспорта 
Алексей Цыденов; 
губернатор Новго-
родской области 
Сергей Митин, ко-
торого заменил уже 
экс-руководитель 
Агентства стратеги-
ческих инициатив 
Андрей Никитин; 
глава Карелии 
Александр Худилай-

нен — руководить 
республикой был 
отправлен Артур 
Парфенчиков, кото-
рый долгое время 
был главой Феде-
ральной службы 
судебных приста-
вов (ФССП). Все на-
значенцы временно 
исполняют обязан-
ности руководи-
телей регионов до 
выборов.
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Лондон и Брюссель договорились снизить напряженность на переговорах по выходу 

Великобритании из ЕС

Разойдутся миром
АННА АГАПОВА

На первой встрече после нача-
ла Brexit британский премьер 
Тереза Мэй и глава Евросовета 
Дональд Туск договорились 
снижать напряженность 
и способствовать конструк-
тивному подходу в перегово-
рах по выходу страны из ЕС. 
На днях статус Гибралтара 
привел к дипломатическому 
скандалу между Британией 
и Испанией.

Президент Европейского совета 
Дональд Туск и премьер-министр 
Великобритании Тереза Мэй 
встретились в четверг, 6 апреля, в 
Лондоне. Это был первый офици-
альный контакт двух политиков с 
момента начала на прошлой не-
деле процедуры Brexit — выхода 
Великобритании из ЕС.

Как отмечает ТАСС, по итогам 
переговоров в резиденции пре-
мьер-министра на Даунинг-стрит 
сами политики воздержались от 
комментариев. «Прошла как обыч-
но», — заявил журналистам Туск на 
вопрос о том, как проходила беседа 
между ним и премьер-министром 
Мэй. В связи с этим впечатление 
об итогах встречи можно строить 
лишь на основе заявлений офици-
альных представителей политиков 
или со слов источников в обеих де-
легациях.

Утром 6 апреля, перед встречей 
с Туском, Мэй говорила, что дета-
лей переговоров по Brexit обсуж-
дать на встрече не будет: «Мы бу-
дем обсуждать начало переговоров 
и их продвижение вперед».

Переговоры в Лондоне продли-
лись около двух часов. «Дональд 
Туск и Тереза Мэй договорились 
снизить напряженность в после-
дующих обсуждениях условий 
Brexit, что проблематично, ког-
да речь идет о сложных вопросах, 
подобных Гибралтару», — переда-
ет Reuters слова представителя ЕС. 
Собеседник агентства также доба-
вил, что переговоры проходили «в 
хорошей и дружеской обстановке». 
Анонимный источник Reuters в 
одной из делегаций отметил, что 
Мэй и Туск договорились постоян-
но быть на связи для сохранения 
конструктивного подхода.

Как сообщает « РИА Новости», 
представитель премьер-мини-
стра Великобритании после пере-
говоров рассказал журналистам, 
что стороны обсудили программу 
предстоящей 29 апреля встречи 
Евросовета. На этом внеочередном 
саммите 27 лидеров ЕС должны 
обсудить и согласовать принципы 
переговорной позиции Брюсселя 
в процессе Brexit.

Кроме того, представитель Дау-
нинг-стрит отметил: Мэй на пере-
говорах подчеркнула, что позиция 
Лондона по Гибралтару останется 
неизменной. «Лондон будет доби-
ваться максимально выгодных ус-
ловий для Гибралтара после выхо-
да Британии из ЕС. Никаких пере-

говоров о суверенитете Гибралта-
ра без решения его жителей быть 
не может», — подчеркнул предста-
витель премьера.

Дипломатический кризис во-
круг Гибралтара разгорелся в кон-
це прошлой недели. После того как 
29 марта правительство Велико-

британии направило в Брюссель 
официальное уведомление о на-
чале процедуры Brexit, Туск об-
народовал черновик переговор-
ной позиции Евросоюза — доку-
мента, который будут обсуждать 
29 апреля. Среди 26 пунктов чер-
новика было и положение о том, 

что любое решение по статусу Ги-
бралтара, заморской территории 
Великобритании, не может быть 
принято без учета позиции сосед-
ней Испании.

Как отмечали британские экс-
перты, положение об участии Ис-
пании само по себе бессмыслен-

ное: каждая из стран ЕС и без того, 
по сути, обладает правом вето при 
определении финальных дого-
воренностей по условиям Brexit. 
Однако привлечение Мадрида к 
решению гибралтарского вопро-
са вызвало волну недовольства в 
Лондоне — как со стороны пра-

вительственных чиновников, так 
и от лица независимых полити-
ков. Так, бывший председатель 
Консервативной партии Велико-
британии лорд Майкл Говард не-
двусмысленно пригрозил Испа-
нии войной, сравнив защиту бри-
танцами Гибралтара с конфлик-
том за Фолклендские острова в 
1982 году.

Как единственная британская 
заморская территория, где жите-
ли являются британскими поддан-
ными и обладают правом голоса на 
сугубо британских голосованиях, 
Гибралтар прошлым летом прого-
лосовал против выхода из ЕС с ре-
зультатом в 96%. В то же время по-
давляющее большинство гибрал-
тарцев не намерены выходить из 
состава Британии, о чем свиде-
тельствуют данные предыдущих 
референдумов (99% против пол-
ного или частичного перехода под 
контроль Испании).

Как отмечает британская 
Independent, премьер-министр 
Мэй исключила любое военное ре-
шение гибралтарской проблемы, 
но все еще не осудила высказыва-
ния лорда Говарда.

Вопрос Гибралтара является 
сейчас самой острой, но не един-
ственной проблемой в контексте 
начала Brexit. Так, 5 апреля Евро-

парламент принял собственные 
переговорные принципы, где во 
главу угла были поставлены граж-
данские права британцев в ЕС и 
европейцев в Великобритании. 
Согласно переговорной позиции 
Лондона, этот вопрос еще дол-
жен стать предметом обсуждения 
в ходе переговоров с Брюсселем. 
Предложение включить положе-
ние о правах граждан ЕС как обя-
зательный пункт финальной сдел-
ки большинством голосов палаты 
общин поддержан не был. Критики 
Мэй утверждают, что правитель-
ство превращает права граждан в 
разменную монету в ходе перего-
воров с ЕС.

Предметные переговоры по 
Brexit могут начаться лишь 22 мая, 
когда Европейский совет по об-
щим вопросам соберется для при-
нятия документа об основных по-
ложениях Brexit. Об этом сооб-
щил Bloomberg анонимный евро-
пейский чиновник. По его словам, 
любые переговоры, которые прой-
дут до мая, будут «обсуждать фор-
мат, но не содержание». Собесед-
ник также подчеркнул, что в Брюс-
селе разрабатывают и экстренный 
план действий на тот случай, если 
компромисс между Британией и 
ЕС в установленные два года най-
ден не будет. 

Как единственная британская 

заморская территория, где жители 

являются британскими подданными 

и обладают правом голоса на сугубо 

британских голосованиях, Гибралтар 

прошлым летом проголосовал против 

выхода из ЕС с результатом в 96%

B R E X I T

Переговоры британского премьера Терезы Мэй и главы Евросовета Дональда Туска в Лондоне продлились около двух часов.  
Отвечая на вопросы журналистов, Туск заявил, что встреча «прошла как обычно»
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Как изменится политика США после химической атаки в Идлибе 

Трамп не обошелся без Сирии
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Раскол между западными 
странами и Россией и Си-
рией из-за химатаки в Ид-
либе усиливается. Власти 
США заявили о готовности 
перейти к решительным 
мерам, что делает маловеро-
ятным сотрудничество меж-
ду Москвой и Вашингтоном 
по Сирии.

В четверг, 6 апреля, лидеры запад-
ных стран продолжили обвинять 
президента Сирии Башара Асада 
и поддерживающие его силы в 
применении химического ору-
жия против мирного населения в 
провинции Идлиб. Канцлер Гер-
мании Ангела Меркель назвала 
«скандалом» то, что Совет Безо-
пасности ООН до сих пор не при-
нял резолюцию по «варварской» 
атаке в Сирии, ответственность за 
которую, по ее мнению, лежит на 
правительственных силах Сирии. 
Меркель присоединилась к ли-
дерам, потребовавшим провести 
международное расследование.

Инцидент, спровоцировавший 
очередной виток кризиса по си-
рийскому вопросу между Росси-
ей и странами Запада, произошел 
во вторник, 4 апреля: населенный 
пункт Хан-Шейхун на юге сирий-

ской провинции Идлиб подверг-
ся химическому заражению. По 
данным находящегося в Лондоне 
Сирийского центра мониторинга 
по правам человека (SOHR), число 
погибших в результате инцидента, 
который SOHR называет «атакой», 
к вечеру 6 апреля составляло 86 че-
ловек, среди них 30 детей и 20 жен-
щин. Телеканал Al  Jazeera и турец-
кое агентство Anadolu приводили 
другие данные по жертвам — более 
100 убитых и 500 раненых.

По словам Меркель, ответ-
ственность за атаку лежит и на тех 
странах, которые не поддержали 
резолюцию. Проект документа 
5 апреля не поддержала Россия.

Версии Дамаска 
и  Анкары

Сирийские власти в четверг про-
должали отрицать свою причаст-
ность к инциденту. Вице-премьер 
и министр иностранных дел Си-
рии Валид Муаллем на пресс-кон-
ференции в столице Сирии заявил, 
что войска его страны никогда не 
применяли и не будут применять 
химическое оружие «не только 
против гражданского населения, 
но и против террористов». Он так-
же подчеркнул, что Сирия четко 
соблюдает свои обязательства по 

Конвенции о запрещении хими-
ческого оружия, к которой страна 
присоединилась в 2013 году. Кон-
венция была подписана Дамаском, 
после того как ООН установила 
факт применения сирийскими 
военными химоружия в районе 
Восточная Гута в августе 2013 года.

МИД Сирии утверждает, что 
4 апреля был нанесен авиау-
дар по складу химического ору-
жия террористической организа-
ции «Фронт ан-Нусра» («Джабхат 
Фатх аш-Шам», запрещена в Рос-
сии). Это совпадает с представ-
ленной 5 апреля версией Минобо-
роны России, по данным которо-
го сирийские ВВС нанесли удар по 
складу террористов, на террито-
рии которого «находились цеха по 
производству фугасов, начиняе-
мых отравляющими веществами».

Муаллем также отметил, что 
сообщения о химической атаке в 
Хан-Шейхуне поступили в 6:00, в 
то время как первый авиаудар си-
рийской авиацией был нанесен в 
11:00. По мнению дипломата, оп-
позиция пошла на инсценировку 
атаки и распространяет ложную 
информацию, после того как де-
легация оппозиции на перегово-
рах в Женеве не смогла добиться 
получения власти в Сирии.

Министерство здравоохране-
ния Турции заявило в четверг, 

что первоначальные результаты 
вскрытия тел трех погибших, ко-
торые были доставлены из Идли-
ба в турецкую Адану, свидетель-
ствуют о том, что жертвы подвер-
глись воздействию зарина. Образ-
цы будут переданы для изучения 
представителям Организации по 
запрещению химического ору-
жия (ОЗХО), сообщает британская 
Daily Mail. Тридцать два раненых 
сирийца были доставлены в ме-
дицинские учреждения на юге 
Турции, трое из них скончались 
в больнице.

Новая риторика Трампа

Комментируя атаку в Идлибе, пре-
зидент США Дональд Трамп резко 
сменил риторику по сирийскому 
вопросу, возложив ответствен-
ность за гибель мирного населе-
ния на силы президента Сирии 
Башара Асада. Трамп заявил, что 
произошедшее в Идлибе «пере-
секло красную линию» и отныне 
разрешение сирийского конфлик-
та станет его обязанностью. Трамп 
предупредил, что не потерпит 
проведения подобных «чудовищ-
ных» атак на мирное население, 
и подчеркнул, что США усилят 
свою роль в защите гражданско-
го населения в Сирии, хотя ранее 

придерживался мнения, что США 
следует избегать вмешательства 
в сирийский конфликт.  Он также 
добавил, что его отношение к Ба-
шару Асаду сильно изменилось, 
однако не уточнил, станет ли это 
поводом для военного вмеша-
тельства в Сирию. Президент от-
казался предоставить какие-либо 
подробности о возможных ответ-
ных действиях США, он также не 
разъяснил, будут ли США прини-
мать сирийских беженцев, пишет 
The Washington Post.

На экстренном заседании Со-
вета Безопасности ООН в среду, 
5  апреля, постоянный предста-
витель США при ООН Никки Хей-
ли предупредила, что США могут 
предпринять односторонние дей-
ствия, если Совбез ООН не даст от-
вет на «злодеяния» в Сирии. Сдвиг 
в политике может включать ави-
аудары, от применения которых 
в Сирии в свое время отказался 
Обама, пишет The New York Times. 
В четверг источник в конгрессе 
США рассказал агентству CNN на 
условиях анонимности о том, что 
Трамп рассматривает военные 
меры против Сирии.

Во время своей предвыборной 
кампании Трамп неоднократно 
заявлял, что он не станет доби-
ваться свержения режима Баша-
ра Асада. В интервью телеканалу 
MSNBC  в мае 2016 года Трамп за-
явил, что у США есть проблемы по-
серьезнее Асада: «Я бы обошелся 
без Сирии и не стал бы бороться 
так сильно ни за Асада, ни против 
него», — добавил он. Он также кри-
тиковал кандидата в президенты 
от Демократической партии Хил-
лари Клинтон и Барака Обаму за 
то, что они настаивали на «немед-
ленной смене режима в Сирии». Во 
вторник, сразу после химической 
атаки, Трамп подчеркнул, что уси-
лий Обамы для отстранения Асада 
от власти оказалось недостаточно. 

Дилемма Трампа

Одним из вариантов действий 
США может быть увеличение чис-
ленности сухопутных войск США в 
регионе, говорит эксперт Россий-
ского совета по международным 
делам Максим Сучков. В настоя-

щий момент на территории Ира-
ка и Сирии находятся около 6 тыс. 
американских военных, которые 
работают в качестве советников 
и «осуществляют спецоперации», 
напоминает эксперт. Пентагон 
рассматривает возможность от-
правки дополнительного контин-
гента в 12 тыс. человек для захвата 
«столицы» ИГИЛ Ракки, но пойдет 
ли на такую меру Трамп, пока не-
ясно, так как она с большой долей 
вероятности будет непопулярна в 
США, рассуждает Сучков. Альтер-
нативой этому плану является из-
менение функций действующих 
американских сил: совместно с 
иракскими войсками они должны 
будут принимать непосредствен-
ное участие в наземных операци-
ях, указывает Сучков. Еще одна 
опция — увеличение поддержки 
курдов, которые зарекомендова-
ли себя как боеспособная единица 
против сил ИГИЛ, и у американцев 
есть все резоны продолжать им 
помогать, говорит Сучков. Нако-
нец, еще одним рассматриваемым 
американскими военными вари-
антом является введение США так 
называемых зон безопасности. 
О  возможности создания таких 
зон говорили Трамп и госсекре-
тарь США Рекс Тиллерсон.

Однако, указывает эксперт, это 
предложение вызвало жесткое со-
противление в Кремле: Москва 
предложила Вашингтону «хоро-
шо продумать последствия», усмо-
трев в «зонах безопасности» эвфе-
мизм для «бесполетных зон». Если 
«зоны безопасности» будут при-
меняться к районам ведения бое-
вых действий сирийской армией, 
то российская авиация будет вы-
нуждена либо отказаться от поле-
тов над этими «зонами», либо ри-
сковать быть сбитой (теми, кто эти 
«зоны» будет контролировать), 
что приведет к непредсказуемым 
последствиям, говорит Сучков.

Трамп не станет предпринимать 
резких шагов в сирийском вопро-
се до встречи с  Владимиром Пути-
ным, тем не менее если вину си-
рийского режима удастся доказать, 
то России придется заставить Асада 
уйти в отставку и поддержать но-
вое временное правительство, го-
ворит генерал-майор армии США в 

отставке Пол Вэллели, эксперт дис-
куссионного клуба «Валдай».

После химической атаки в Ид-
либе все возможности сотрудни-
чества России и США по сирий-
скому вопросу при сохранении 
власти Асада исчезли, считает 
Ричард Вайц, директор Центра 
военно-политического анали-
за в Институте Хадсона, эксперт 
дискуссионного клуба «Валдай». 
«До недавнего времени казалось, 
что Трамп готов признать леги-
тимность правительства Асада и 
работать с Россией по ликвида-
ции террористических сил в Си-
рии», — указывает эксперт. Но хи-
мическая атака в Хан-Шейхуне не 
оставила Трампу выбора, что де-
лает невозможным сотрудниче-
ство с Асадом, считает Вайц.

Президент России в четверг об-
судил сирийскую ситуацию с пре-
мьер-министром Израиля Бинь-
ямином Нетаньяху. В разговоре 
Путин заявил о необходимости 
международного расследования 
инцидента. Пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков ска-
зал журналистам, что несогласие 
между Москвой и Вашингтоном по 
Сирии является постоянным спут-
ником российско-американских 
отношений, поэтому существен-
ные разногласия по Идлибу вряд 
ли смогут кардинальным образом 
изменить дух отношений. 

Комментируя атаку в Идлибе, президент 

США Дональд Трамп резко сменил риторику 

по сирийскому вопросу, возложив ответственность 

за гибель мирного населения на силы президента 

Сирии Башара Асада 

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

Еще одна попытка Совбеза

6 апреля Россия в 
Совете Безопасности 
ООН предложила свой 
проект резолюции 
по атаке в Идлибе. 
По проекту идут кон-
сультации, сообщил 
пресс-секретарь рос-
сийской миссии при 
ООН Федор Стржи-
жовский. Предыдущий 
проект, подготовлен-
ный США, Францией 
и Великобританией 
Москва раскритикова-
ла, назвав его «антиси-
рийским». В нем заве-

домо ответственность 
возлагалась на Дамаск, 
объяснила позицию 
Москвы официальный 
представитель МИДа 
Мария Захарова. 
Созванное 5 апреля 
экстренное заседание 
Совбеза ООН закончи-
лось безрезультатно: 
голосование по резо-
люции так и не состоя-
лось, так как участники 
не пришли к единому 
мнению. Российский 
проект также прова-
лился, сообщил ТАСС 

со ссылкой на источ-
ник в ООН вечером 6 
апреля.
Об отсутствии до-
казательств у ООН 
и Организации по 
запрещению хими-
ческого оружия в 
совершении атаки с 
воздуха сообщил в 
среду, 5 апреля, на за-
седании Совбеза ООН  
представитель ООН 
по разоружению Ким 
Вон Су. Представители 
двух организаций до 
сих пор не прибыли 

на место инцидента 
для проведения рас-
следования. Однако 
Вон Су заверил, что 
эксперты ОЗХО из мис-
сии по установлению 
фактов использования 
химических веществ 
в качестве оружия, 
а также совместный 
механизм ООН и ОЗХО 
по расследованию хи-
мических атак в Сирии 
приступили к сбору 
информации для выяс-
нения обстоятельств 
инцидента.

Около 6 тыс.  
американских военных 
находятся на территории 
Ирака и Сирии

12 тыс. человек — 
такой дополнительный 
контингент может быть 
отправлен в регион
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АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Экономная модель поведе-
ния российских потреби-
телей постепенно сходит 
на нет, считают эксперты 
Аналитического центра 
при правительстве. Однако 
продажи телевизоров, холо-
дильников и других доро-
гих товаров длительного 
потребления пока остаются 
на низком уровне.

«Защитная» модель поведения 
россиян, которая подразумева-
ет принцип «меньше тратить — 
больше сберегать», идет к «посте-
пенному исчерпанию», говорится 
в бюллетене о текущих тенденци-
ях российской экономики, кото-
рый подготовил Аналитический 
центр при правительстве (есть 
у РБК). Личное потребление в 
2016 году было главным драйве-
ром спада ВВП, сократившись на 
5% по сравнению с предыдущим 
годом, а реальные розничные 
продажи товаров упали на 5,2%. 
Впрочем, реальные доходы граж-
дан снизились еще больше — на 
5,9%. То, что потребление упало 
не так сильно, как доходы, по 
мнению авторов, и свидетель-
ствует о смене модели.

С другой стороны, сложился 
«новый уровень равновесия» на 
рынке некоторых товаров дли-

тельного пользования. В част-
ности, речь идет о холодильни-
ках, стиральных машинах и те-
левизорах, продажи которых 
хотя и восстанавливаются, но 
остаются на 25–35% ниже уров-
ня 2014 года (в  сопоставимых 
ценах). Рынок  легковых авто-
мобилей тоже стал постепенно 
восстанавливаться (по данным 
Ассоциации европейского биз-
неса), однако продажи машин в 
2016 году оказались на 43% ниже, 
чем в 2014-м.

«За последние десять лет в до-
мохозяйствах России произошло 
существенное накопление това-
ров длительного пользования 
(легковых автомобилей, ком-
пьютеров, холодильников, теле-
визоров, мебели и т.п.), по сути, 
произошло значительное обнов-
ление всех домашних фондов, 
сформировалась своего рода по-
требительская подушка», — на-
поминает эксперт Аналитиче-
ского центра при правитель-
стве Александр Голяшев. Скорее 
всего, по этим товарам сложил-
ся «оптимальный для населения 
уровень насыщения», причем 
произошло это еще до спада в 
2015–2016 годах, добавляет он.

Падение рубля в конце 
2014 года сопровождалось рез-
ким ростом продаж — как след-
ствие, граждане купили доро-
гие товары на несколько лет, 

что и стало причиной сокраще-
ния продаж товаров длительного 
пользования в дальнейшем, от-
мечает Голяшев. Если говорить о 
рынке электроники, то сейчас он 
входит в период «нормализован-
ного спроса» после нескольких 
лет повышенного, обусловлен-
ного сначала невысоким уров-
нем проникновения, а затем ос-
лаблением рубля, отмечает пред-
ставитель «М.Видео».

Эти факторы позволяют рос-
сиянам «более спокойно перено-
сить затянувшееся падение ре-
альных доходов, меняя структу-
ру личного потребления в поль-
зу продовольственных товаров», 
говорит эксперт. Падение това-
рооборота продуктов питания, 
по данным Росстата, стало не та-
ким глубоким, как товаров дли-
тельного пользования (5,3% по 
итогам года). Впрочем, оно ока-
залось чуть более масштабным, 
чем сокращение продаж непро-
довольственных товаров в целом 
(5,1%). В 2015 году ситуация была 
обратной: потребление продук-
тов питания снизилось на 9%, а 
непродовольственных товаров — 
на 10,9%, однако произошло это 
за счет высокой базы — потреби-
тельского бума в 2014 году.

Постепенно потребление то-
варов долгосрочного пользова-
ния будет восстанавливаться, од-
нако «не надо ждать, что это про-

изойдет мгновенно», рассужда-
ет глава Центра анализа доходов 
и уровня жизни Высшей школы 
экономики (ВШЭ) Алина Пиш-
няк. Доля населения, которое 
считает, что сейчас плохое вре-
мя, чтобы делать крупные по-
купки, растет с 2014 года, в на-
стоящий момент это примерно 
60% населения, отмечает она. 
Граждане также не ожидают, 
что в ближайшее время прои-
зойдет восстановление доходов, 
которое позволит им вернуться 

к докризисному уровню потре-
бления, добавляет она.

Население привыкает к сни-
жению потребительских стандар-
тов, написали в январе экспер-
ты ВШЭ. Например, в 2016  году 
трудности с покупкой продуктов 
или одежды испытывали 41% 
россиян, однако большинство не 
считали свое материальное поло-
жение проблемным. 

При участии Анастасии 
Демидовой

8      Э КО Н О М И К А       Кризис.
Сценарий

Эксперты правительства выявили новую модель экономического  

поведения россиян

Потребители отвернулись 
от холодильников

К Р И З И С

Потребление в России в цифрах

Источники: Аналитический центр при правительстве РФ, Росстат, АЕБ

На 

5% 
сократились  
в 2016 году расходы 
домохозяйств 
по сравнению  
с предыдущим  
годом

1 425 791 
автомобиль был продан в России в 2016 году,  
для сравнения — продажи в 2014-м составили 

2 491 404 автомобиля
До 

7,1% 
снизилась 
потребительская 
инфляция  
в 2016 году  
(с 15,5%  
в 2015-м)

До 48,7% 
выросла доля 
продовольственных 
товаров в розничных 
продажах в России  
в 2015-2016 годах

9691 
руб. 
в месяц 
составил прожиточный 
минимум в России 
в четвертом квартале 
2016 года

14,8 
млн 
человек — численность 
населения с денежными 
доходами ниже 
величины прожиточного 
минимума в четвертом 
квартале 2016 года,  

19,8 
млн 
— за год в целом  
(по предварительным 
данным)

Индекс потребительской уверенности россиян
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Индекс потребительской уверенности рассчитывается, исходя 
из результатов регулярных опросов потребительского поведения 
населения в России и балансов ответов.
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Изменение внешних условий не 
является критерием, на котором 
выстраивается прогноз, поэтому 
нефтяные котировки и одинако-
вы для обоих прогнозов, объяснил 
Орешкин (западные санкции также 
сохраняются в обоих сценариях). 
Представленный Минэкономраз-
вития прогноз (на его основе могут 
вноситься правки в бюджет) будет 
отправлен на рассмотрение пра-
вительством. У Министерства фи-
нансов к представленному прогно-
зу вопросов нет, сказал РБК пред-
ставитель Минфина.

Приоритетный  
вариант

Оптимистичнее выглядит целевой 
сценарий ведомства, поставлен-
ный в зависимость от реализации 
комплексного плана действий 
правительства. Этот сценарий 
предусматривает рост численно-
сти занятых в экономике (повы-
шение экономической активно-

сти, рост мобильности на рынке 
труда, снижение структурной без-
работицы), рост инвестиционной 
активности и ненефтегазового 
экспорта (предсказуемые условия 
для бизнеса, улучшение делово-
го климата, налоговой системы 
и поддержки экспорта, проект-
ное финансирование, подготовка 
квалифицированных кадров и 
инфраструктуры), рост производи-
тельности труда. Если эти условия 
будут выполнены, ВВП в 2018 году 
вырастет на 1,7%, в 2019-м — на 
2,5%, в 2020-м — на 3,1%.

В отличие от Орешкина его 
предшественник Алексей Улюкаев, 
ныне находящийся под домашним 
арестом по делу о взятке, ориенти-
ровался не на целевой прогноз, а 
на сценарий «базовый плюс». Этот 
вариант «связан с продолжением 
восстановительной динамики», го-
ворил экс-министр на выступле-
нии в Совете Федерации в октябре 
прошлого года. Базовый же сцена-
рий носит «утилитарное» значе-
ние, отмечал он.

Минэкономразвития закла-
дывает в обеих версиях прогно-
за существенное ослабление ру-
бля. В базовом сценарии средний 
курс в 2017 году составит 64,4 руб. 
за доллар, в 2018 году — 69,8 руб., 
в последующие два года — 71,2 и 
72,7 руб. соответственно. Курс дол-
лара на конец 2020 года в базовом 
сценарии составит почти 74 руб. — 
в номинальном выражении на 31% 
больше, чем текущий курс (вечером 
6 апреля за один доллар на Москов-
ской бирже давали 56,2 руб.). Целе-
вой сценарий по курсу доллара не 
сильно отличается от базового и 
предполагает, что в 2020 году сред-
ний курс будет составлять 71,8 руб.

Курс доллара сейчас составля-
ет около 56 руб., но рубль был бы 
еще крепче, если бы не операции 
Минфина по покупке валюты на 
нефтегазовые сверхдоходы, ска-
зал Орешкин журналистам. Ри-
сков резкого падения рубля сей-
час нет, потому что платежный 
баланс России находится «в очень 
хорошем состоянии», подчеркнул 

Орешкин. Если цены на нефть 
останутся на текущем уровне, 
в ближайшие месяцы Минэко-
номразвития ожидает роста кур-
са доллара до отметки 63–64 руб. 

Если же цены на нефть откатятся 
к $40 за баррель, доллар прибли-
зится к оценкам из прогноза, то 
есть 68 руб.

Реформы ради 
инвестиций

Особенность нового макропро-
гноза  — позитивные ожидания 
по росту инвестиций в основной 
капитал. В целевом варианте они 
вырастут на 2% в 2017 году, а затем 
рост будет значительно ускорять-
ся — до 3,9, 6,8 и 9,8% в следую-
щие три года соответственно (в 
прошлом целевом прогнозе было 
3,5, 5,5 и 6,5% в 2017–2019 годах). В 
2016 году инвестиции в основной 
капитал снизились на 0,9%.

Орешкин сказал журналистам, 
что в прогноз заложены некоторые 
меры правительства, однако не 
раскрыл, какие именно. Минэко-
номразвития сейчас готовит план 
по ускорению роста экономики на 
2017–2025 годы, ведомство долж-
но представить его в мае. Глав-
ной идеей документа станет рост 
частных рыночных инвестиций, 
говорил ранее Орешкин, способ-
ствовать этому будут экономиче-
ская предсказуемость и «форми-
рование взаимного доверия между 
бизнесом и государством».

«Учитывая, какими темпами 
росли инвестиции до кризисных 
лет, это не такие большие пока-
затели», — отмечает главный эко-
номист ING по России и СНГ Дми-

трий Полевой. Они могут выгля-
деть несколько оптимистично в 
текущей ситуации, но нужно де-
лать поправку на ожидаемые ре-
формы, и с ней прогноз Минэко-
номразвития не выглядит нереа-
листичным. «Большинство людей 
в голове держат текущую реаль-
ность и сравнивают нынешние 
инвестиции с теми, что в прогно-
зе», — говорит аналитик. Но ситуа-
ция меняется, если предположить, 
что многие из тех мер, которые 
планирует Минэкономразвития, 
будут реализованы и дадут резуль-
тат, рассуждает Полевой. Этому, по 
его мнению, способствует то, что 
большинство предложений носят 
«технократический характер», они 
нацелены на изменение экономи-
ческих условий и не требуют поли-
тических изменений.

Инфляция по прогнозу Минэ-
кономразвития в некоторые годы 
(декабрь к декабрю) опускается 
даже ниже таргета ЦБ в 4%. При 
этом ведомство не видит ри-
сков дефляции в 2017 году, заве-
рил Орешкин. В дальнейшем та-
кой вероятности исключать нель-
зя, но в целом дефляционный 
сценарий для России маловероя-
тен из-за таргетирования инфля-
ции  Центробанком, указал ми-
нистр. 

      Э КО Н О М И К А       9Кризис.
Сценарий

Минэкономразвития прогнозирует замедление роста экономики

План по спаду

Особенность нового макропрогноза —  

позитивные ожидания по росту инвестиций 

в основной капитал

С Ц Е Н А Р И Й

Прогноз социально-экономического развития России  
(базовый/целевой сценарий Минэкономразвития)

2016 2017 2018 2019 2020

ВВП, % -0,2 / -0,2 2 / 2 1,5 / 1,7 1,5 / 2,5 1,5 / 3,1

Инфляция, % декабрь к декабрю 5,4 / 5,4 3,8 / 3,8      4 / 3,5     4 / 4,5 4 / 4

Курс доллара (в среднем за год), руб. 66,9 / 66,9 64,4 / 64,4 69,8 / 69,6 71,2 / 70,7 72,7 / 71,8

Промышленное производство, % 1,3 / 1,3 2 / 2 2,1 / 2,3 2,1 / 2,6     2 / 3,1

Розничный товарооборот, % -5,2 / -5,2 1,9 / 1,9 2,6 / 2,9 2,5 / 3  2,4 / 3,3

Инвестиции, % -0,9 / -0,9 2 / 2 2,2 / 3,9    2 / 6,8 2,1 / 9,8

Реальная заработная плата, % 0,7/0,7 1,3 / 1,3 2,7 / 2,9 1,3 / 1,9 1,3 / 2,5

ПроизводительностЬ труда, % 0,1/0,1 1,9 / 1,9 1,6 / 1,8 1,8 / 2,1 1,9 / 2,9

Безработица, % 5,5 / 5,5 5,2 / 5,2 5 / 5 4,9 / 4,8 4,9 / 4,6

Источник: Минэкономразвития
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В России появился новый крупнейший продавец лекарств от гемофилии

Фармацевты одной крови
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Фармкомпания «Генериум» 
миллиардера Виктора Хари-
тонина создала совместное 
предприятие с ирландской 
корпорацией Shire. Новые 
партнеры контролируют уже 
около 70% рынка госзакупок 
лекарств от гемофилии, кото-
рый в прошлом году превысил 
8 млрд руб.

Российская фармацевтическая 
компания «Генериум» Виктора Ха-
ритонина, состояние которого в 
2016 году Forbes оценил в $1 млрд, 
создала совместное предприятие с 
ирландской корпорацией Shire — 
SG Biotech, подтвердили РБК пред-
ставители обеих компаний. В Рос-
сии SG Biotech (российские юрли-
цо — АО «Эс Джи Биотех») была за-
регистрирована осенью 2016 года, 
следует из данных ЕГРЮЛ.

Согласно информации на сайте 
SG Biotech, новая компания зани-
мается  поставками на российский 
рынок препаратов для лечения ге-
мофилии (наследственное забо-
левание, связанное с нарушением 
процесса свертывания крови). По 
словам представителя пресс-служ-
бы Shire, SG Biotech «объединяет 
препараты от гемофилии, кото-
рые есть в портфеле «Генериума» и 
фармпроизводителя Baxalta (Shire 
приобрела последнюю в середи-
не 2016 года за $32 млрд. — РБК)». 
«Совместное предприятие получит 
преимущество от синергии опыта 

двух компаний, которые являются 
основателями в этой области меди-
цины», — подчеркивает представи-
тель Shire. «Объединение позволит 
улучшить доступ к инновацион-
ным методам лечения и повысить 
стандарты оказания медицинской 
помощи больным гемофилией в 
России», — добавил представитель 
«Генериума».

Будет ли ирландская корпора-
ция переносить производство сво-
их препаратов на мощности «Гене-
риума» (владеет заводом во Вла-
димирской области) или стороны 
будут заниматься только совмест-
ными продажами своих препара-
тов, компании не уточняют.

Shire занимает 23-е место в рей-
тинге крупнейших публичных фар-

мацевтических компаний, по дан-
ным Forbes. За 2016 год продажи 
компании выросли на 78% и соста-
вили $11,4 млрд. Чистая прибыль 
сократилась на 75%, до $327 млн, 
что обусловлено расходами на сдел-
ку по покупке Baxalta. По прогнозу 
Shire, в 2017 году выручка компа-
нии составит $14,5–14,8 млрд. Вы-
ручка «Генериума» за 2015 год, по 

данным «СПАРК-Интерфакс», со-
ставила 5,2 млрд руб., чистая при-
быль — 2,4 млрд руб.

Объем рынка

Препараты от гемофилии вхо-
дят в государственную програм-
му закупок дорогостоящих ле-
карств для лечения редких за-
болеваний — «Семь нозологий». 
В нее также входят препараты от 
муковисцидоза, гипофизарного 
нанизма, болезни Гоше, злокаче-
ственных новообразований и др.

На препараты от гемофилии в 
2016 году было объявлены аукци-
оны на сумму около 10 млрд руб., 
подсчитали аналитики агентства 
Alpha Research & Marketing на ос-
нове базы госзаказа. По итогам 
аукционов сумма была снижена 
на 0,6%, а объем фактически осу-
ществленных поставок состави-
ли 8,2 млрд руб., или 774,5 млн 
упаковок, свидетельствуют дан-
ные Alpha Research & Marketing. 
В 2016 году на импортные лекар-
ства в этом сегменте приходилось 
72% рынка в рублях и 87% в упа-
ковках, следует из данных анали-
тического агентства.

Основной объем поставок на 
сумму около 3,5 млрд руб. обе-
спечили препараты Baxalta. «Ге-
нериум» является второй по сум-
ме заказа, она поставила лекарств 
на 2,3 млрд руб. Таким образом, 
вместе компании могут получить 
около 70% рынка лекарств от ге-
мофилии.

На африканский актив российской компании претендует инвестгруппа из ОАЭ

Шейхи разберутся за «Норникель»
АЛЕНА РУССКИХ,  
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Инвестгруппа из ОАЭ, близкая 
к королевской семье Дубая, го-
товит предложение по покуп-
ке ботсванской компании BCL, 
с которой «Норникель» судит-
ся за $271 млн. По мнению 
юристов, это увеличивает 
шансы российского холдинга 
на получение денег.

 У горно-металлургической ком-
пании «Норникель», крупней-
шим акционером которой явля-
ется Владимир Потанин (30,4%), 
появилась возможность добить-
ся получения $271,3 млн за свою 
африканскую компанию Nkomati 
(рудник с запасами 113,5 млн т 
руды и два обогатительных за-
вода суммарной мощность 5 тыс. 
т никеля), которой она владеет с 
2007 года и пытается продать по-
следние три года.

«Норникель» получил 50% 
в  Nkomati (остальные акции  —  
у Af ri can Rainbow Minerals) и 85% 

в Tati Nickel Mining (остальные ак-
ции — у правительства Ботсваны) 
в результате приобретения компа-
нии LionOre Mining International 
Ltd в 2007 году. Компании разра-
батывают крупные медно-никеле-
вые месторождения в ЮАР и Бот-
сване соответственно. В 2014 году 
российская компания, решив из-
бавиться от непрофильных и за-
рубежных активов, договорилась 
о продаже своих африканских про-
ектов компании BCL за $337 млн. 
В 2015 году сделка по продаже Tati 
Nickel была закрыта (при этом 
«Норникель» оценивал свою долю 
как отрицательную), а в отноше-
нии 50% Nkomati BCL свои обяза-
тельства так и не исполнила, хотя 
«Норникель» в итоге снизил сто-
имость Nkomati с учетом падения 
цен на никель до $271,3 млн.

В октябре 2016 года правитель-
ство Ботсваны начало процедуру 
добровольной ликвидации BCL. 
В ноябре 2016 года «Норникель» 
обратился в Лондонский суд и суд 
Ботсваны, чтобы добиться выпла-
ты этой суммы.

Сейчас интерес к покупке BCL 
проявила инвестиционная груп-
па Emirates Investment House 
(EIH) из ОАЭ, представляющая 
интересы королевской семьи Ду-
бая, сообщил РБК Найджел Дик-
сон-Воррен, консультант по на-
логам и сделкам KPMG, которая 
занимается ликвидацией BCL. 
«Спор с «Норильским никелем» 
она берет на себя — это одно из 
условий сделки», — пояснил так-
же Диксон-Воррен. Об интересе 
со стороны инвестора из ОАЭ не 
раз говорил и министр минераль-
ных ресурсов, энергетики и эко-
логии Ботсваны Садик Кебонанг. 
Источник, близкий к руководству 
«Норникеля», также знает об ин-
тересе группы из ОАЭ к BLC.

К концу апреля EIH должна под-
готовить предложение по цене, 
которую она готова заплатить за 
Nkomati, сообщил консультант 
KPMG. Правительство Ботсваны 
уже разрешило арабской компа-
нии провести due diligence акти-
вов. Однако сделка возможна толь-
ко после завершения процеду-

ры предварительной ликвидации 
компании, которая сейчас идет, 
говорит он. «Emirates Investment 
House очень заинтересована в 
покупке акций BCL, но их прода-
жа возможна только после окон-
чания процедуры ликвидации — 
когда будет урегулирован вопрос 
с кредиторами», — заявил он.

В правительстве Ботсваны РБК 
не удалось получить комментарий, 
Emirates Investment House не отве-
тила на запрос РБК. Представитель 
«Норникеля» сообщил, что «мы 
приветствуем любые действия, ко-
торые приведут к тому, что сделка 
будет закрыта».

Управляющий партнер адво-
катского бюро «Юшин и партне-
ры» Анатолий Юшин считает, что 
наибольшим риском для «Норни-
келя» является банкротство BCL и 
последующая распродажа ее акти-
вов по бросовым ценам. «В таком 
случае компания действительно 
лишится денег, а сейчас BCL на-
ходится лишь в предварительной 
стадии ликвидации и может быть 
продана новому собственнику по-
сле расчетов с кредиторами», — 
полагает он. При этом старший 
юрист адвокатского бюро «Некто-
ров, Савельев и партнеры» Миха-
ил Халецкий отмечает, что «если 
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Препараты от гемофилии входят в государственную программу закупок дорогостоящих лекарств  
для лечения редких заболеваний — «Семь нозологий». В нее также входят препараты от муковисцидоза, 
гипофизарного нанизма, болезни Гоше, злокачественных новообразований и др.

Сейчас интерес к покупке BCL проявила 

инвестиционная группа Emirates Investment 

House (EIH) из ОАЭ, представляющая интересы 

королевской семьи Дубая, сообщил РБК Найджел 

Диксон-Воррен, консультант по налогам  

и сделкам KPMG

М Е Д И Ц И Н А



Третий не лишний

«Генериум» занимает шестое ме-
сто среди крупнейших поставщи-
ков «Семи нозологий», следует из 
данных DSM Group за 2015 год, 19-е 
место занимает «Фармстандарт».

Если у препаратов в портфеле 
Shire есть аналоги, то у россий-
ских компаний есть преферен-
ции перед ними по правилу «тре-
тий лишний», рассказывает ген-
директор DSM Group Сергей Шу-
ляк. «Третий лишний» — механизм 
поддержки российских произво-
дителей лекарств и медизделий 
на госзакупках. Иностранный по-
ставщик не допускается к конкур-
су, если заявки с аналогами лекар-
ства подали хотя бы две компании 
из стран Таможенного союза. Соз-
давая с «Генериумом» совместное 

предприятие, Shire облегчает себе 
доступ на рынок, поясняет Шуляк.

Кроме того, по его словам, Shire 
может просто пользоваться опы-
том продвижения на российском 
государственном рынке лекарств, 
который есть у «Генериума» и 
«Фармстандарта». Это не первый 
иностранный производитель, ко-
торый сотрудничает с компания-
ми Харитонина, чтобы получить 
доступ к рынку, напоминает Шу-
ляк. В марте 2017 года о созда-
нии совместного производства с 
«Фармстандартом» заявила На-
циональная иммунобиологиче-
ская компания (дочка «Ростеха») 
и итальянская Kedrion Biopharma. 
Партнерами «Фармстандарта», со-
гласно сайту компании, являются 
Abbott, Celgene, Roche, Janssen, 
Novartis, Sanofi . 

инвестор купит акции ботсван-
ской компании, то у «Норникеля» 
сохранится возможность истре-
бовать у нее деньги, но сам араб-
ский инвестор не будет отвечать 
перед российской компанией». 
Арабский инвестор, по его мне-
нию, может потребовать дискон-
та при определении цены прода-
жи акций у текущего собственни-
ка — ботсванского правительства, 
«поскольку удовлетворение иска 
«Норникеля» приведет к изъятию 
денег из ботсванской компании, а 
следовательно, уменьшению стои-
мости купленного актива».

Аналитик «Алор Брокер» Ки-
рилл Яковенко считает низкой ве-
роятность того, что «Норникелю» 
удастся выиграть суд у правитель-
ства Ботсваны в ботсванском суде, 
от которого необходимо добиться 
разрешения на судебное пресле-
дование в Лондоне, поскольку BCL 
находится в процессе ликвидации .

Emirates Investment House 
входит в состав многомиллион-
ной инвестиционной империи 
Emirates House Group. По данным 

Botswana Guardian, группа приоб-
ретает ботсванский актив в инте-
ресах королевской семьи Дубая, к 
которой близок председатель со-
вета директоров холдинга Аб дул-
ла Мангуш. «Шейхи неоднократ-
но заявляли, что покупка активов 
BCL откроет им доступ к богатой 
минеральной базе Ботсваны», — 
сообщает издание. Общий долг 
BCL перед кредиторами состав-
ляет около $85 млн. По оценке из-
дания, эмиратской компании по-
требуется около $720 млн, чтобы 
получить место на привлекатель-
ном рынке минеральных ресур-
сов Ботсваны. В октябре 2016 года 
Кебонанг в интервью Reuters зая-
вил, что у правительства страны 
нет денег, необходимых для рабо-
ты BCL. «Снижение качества меди, 
которое наблюдалось на протяже-
нии многих лет и ухудшилось из-
за недавнего падения цен на сы-
рьевые товары, осложнило эксплу-
атацию рудника», — сказал Кебо-
нанг. В результате правительство 
запустило процесс добровольной 
ликвидации. 

Партнерский бизнес

Виктор Харитонин 
и его российские 
партнеры являются 
контролирующими 
акционерами новой 
компании. Самому 
бизнесмену  напря-
мую принадлежат 
17,09% акций АО «Эс 
Джи Биотех», еще 
по 6,93% у двух 
бывших замести-
телей министра 
промышленности 
Андрея Дементьева 
(ушел из министер-
ства в 2007 году) 
и Андрея Реуса 
(ушел в 2012-м). 
Также по 0,52% ак-

ций принадлежит 
трем партнерам 
Харитонина по 
другим проектам — 
Валерию Егорову, 
Павлу Милейко и 
Геннадию Швейгер-
ту. Кипрская ком-
пания Mastershare 
Enterprises Limited 
(ее бенефициара-
ми являются сам 
Харитонин и его 
партнеры — прези-
дент «Генериума» 
Александр Шустер 
и Егор Кульков) 
владеет 16,5% акций 
АО «Эс Джи Био-
тех». Оставшийся 

51% акций АО кон-
тролирует кипрская 
SG Biotech Limited, 
в которой, в свою 
очередь, 51% ак-
ций принадлежит 
структурам ирланд-
ской корпорации 
Shire, а оставшиеся 
49% — у структур 
Харитонина и его 
партнеров.
Данные о распреде-
лении акций между 
партнерами содер-
жатся в кипрском 
реестре и в опубли-
кованной 23 марта 
отчетности Shire за 
2016 год.
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Девелоперы подарили столичным властям 3 га земли рядом с «Москва-Сити»

Мелькомбинат разберут 
на «Камушки»
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Инвесторы строительства жи-
лого комплекса бизнес-класса 
на территории Мелькомбината 
№4 безвозмездно передали 
городу треть земли. На ней 
власти построят жилье, в кото-
рое переедут жители сносимо-
го квартала «Камушки».

Инвесторы застройки территории 
Мелькомбината №4 на Шмитов-
ском проезде в Москве (входит в 
«Большой Сити»), в числе которых 
девелоперская компания Capital 
Group, безвозмездно передали 
столичным властям права на дол-
госрочную аренду участка площа-
дью 3 га на этой площадке. Об этом 
РБК рассказал источник, близкий к 
топ-менеджменту Capital Group, и 
подтвердили в пресс-службе сто-
личного Стройкомплекса. Решение 
о передаче недвижимости по до-
говору дарения было согласовано 
Градостроительно-земельной ко-
миссией еще 28 ноября 2013 года, 
однако об этом стало известно 
только сейчас.

В 2015 году, согласно выписке из 
Единого госреестра недвижимости 
(ЕГРН), мельничный комбинат про-
длил договор аренды на 7 из 10 га, 
разделенных на четыре участка. 
Согласно выпискам из ЕГРН, сро-
ки аренды двух из них истекают в 
2022 году, третьего — в 2064 году. 
Срок аренды переданного Москве 
участка площадью 3 га не указан.

Его стоимость составляет око-
ло 1,5 млрд руб., подсчитал пар-

тнер Colliers International Влади-
мир Сергунин. После получения 
разрешительной документации 
на строительство она может выра-
сти до 8–10 млрд руб., говорит ди-
ректор департамента оценки ком-
пании Knight Frank Ольга Кочетова.

«Подобную безвозмездную пе-
редачу городу земли девелопером 

можно назвать прецедентом,  — 
считает руководитель департа-
мента аналитики и консалтин-
га «Бест-Новострой» Сергей Лоб-
жанидзе. — Обычно девелоперы 
«безвозмездно» расстаются с зем-
лей только в результате финансо-
вых проблем или уголовного пре-
следования». Партнер коллегии 

адвокатов «Юков и партнеры» Ма-
рина Краснобаева также не смогла 
вспомнить случая, чтобы девелопе-
ры возвращали землю властям, «не 
получая ничего взамен». «Обычно 
такая передача оформляется в виде 
взаимозачета: девелопер отдает 
свою собственность, получая вза-
мен собственность города, но ни-

как не по договору дарения», — го-
ворит адвокат.

В 2013 году власти согласовали 
инвесторам застройку всего мель-
комбината. Тогда же было решено, 
что на подаренный городу участок 
переедут жители квартала «Ка-
мушки» (32 дома поблизости от 
«Москва-Сити», большая часть ко-
торых — пятиэтажки 1950–1960-х 
годов).

В пресс-службе московского 
Стройкомплекса РБК подтвердили, 
что на переданном участке принад-
лежащее городу КП «УГС» построит 
жилой комплекс площадью 100 тыс. 
кв. м в рамках адресной инвестици-
онной программы по расселению 
жителей из «Камушков».

О реконструкции «Камушков» 
речь впервые зашла еще в середине 
1990-х годов. На этом месте за счет 
инвестора предполагалось постро-
ить 500 тыс. кв. м элитной недвижи-
мости. Реализации проекта поме-
шал начавшийся в 2008 году кризис. 
В конце 2011 года городские власти, 
возглавляемые Сергеем Собяниным, 
вернулись к этому вопросу. Сергей 
Байдаков, тогда префект Централь-
ного административного округа, 
обещал, что переселение жителей 
«Камушков» завершится в 2014 году. 
Для их расселения рассматривались 
участки по трем адресам (ул. Сергея 
Макеева, вл. 11/9, Пресненский Вал, 
вл. 14, и Шелепихинская наб., вл. 2А), 
но ни один из них не подходил по 
параметрам — жилых площадей для 
расселения 1565 семей из «Камуш-
ков» (100 тыс. кв. м) не хватало, от-
мечали в мэрии.

Ж И Л Ь Е

О реконструкции «Камушков» речь впервые зашла еще в середине 1990-х годов. На этом месте за счет 
инвестора предполагалось построить 500 тыс. кв. м элитной недвижимости. Реализации проекта 
помешал начавшийся в 2008 году кризис. На фото: квартал «Камушки» (фото 2010 года)
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На что обратить внимание при определении стратегии 

для инвестиций 

Активы выбирают с Европой
АНДРЕЙ ПИСАРЕВ

В какие активы лучше всего 
инвестировать во втором 
квартале этого года? По прось-
бе РБК на этот вопрос отве-
тили финансовые аналитики 
и портфельные управляющие.

С начала года индекс ММВБ сни-
зился на 8,58%, а курс рубля укре-
пился на 8,04% к доллару и на 
5,34% — к евро. Усилению позиций 
российской валюты не помешали 
даже регулярные интервенции 
Минфина с февраля этого года, а 
также ужесточение монетарной 
политики в США и снижение клю-
чевой ставки Банка России в марте. 
Опрошенные РБК эксперты связы-
вают рост курса рубля с активным 
применением стратегий carry trade 
(игры на разнице процентных ста-
вок) на валютном рынке и улуч-
шением динамики цен на нефть. 
С начала года нефть марки Brent 
подорожала на 2,04%, до $54,36 за 
баррель.

Во втором квартале на финан-
совые рынки будет влиять сложив-
шаяся неопределенность, связан-
ная с президентскими выборами 
в Европе, процедурой выхода Ве-
ликобритании из Евросоюза и ито-
гами политики Трампа, отмечают 
опрошенные финансисты. Также, 
по их мнению, в этот период Фе-
дрезерв США продолжит посте-
пенное повышение процентных 
ставок, тогда как Банк России бу-
дет смягчать монетарную полити-
ку, снижая ключевую ставку. В этих 
условиях инвесторы смогут найти 
привлекательные точки входа в ак-
ции и облигации, но им не стоит 
забывать и про защитные акти-
вы — золото, швейцарский франк 
и некоторые ценные бумаги, сле-
дует из опроса экспертов.

Акции

Среди акций во втором квартале 
стоит обратить особое внимание 
на бумаги компаний, выплачива-
ющих щедрые дивиденды, гово-
рит портфельный управляющий 
ФГ «Финам» Алексей Белкин. Он 
отметил, что большинство госком-
паний пока не выплачивают акци-
онерам установленный законом 
минимум в 50% от чистой прибы-
ли, однако в скором времени ситу-
ация может измениться. В частно-
сти, эксперт ожидает проведения 
обещанного еще в марте заседания 
правительства по этому вопросу. 
Пока Белкин рекомендует следить 
за голубыми фишками российско-
го рынка, среди которых немало 
дивидендных бумаг. Директор по 
инвестициям «Универ Капитала» 
Дмитрий Александров уточняет, 
что неплохой инвестиционной 
идеей в этом свете выглядят акции 
«Газпрома». Их цена находится на 
исторически низких уровнях, а ди-
видендная доходность оценивает-
ся почти в 9%. «Газпром» — един-
ственная госкомпания, которая 
платит дивиденды сейчас и точно 
будет платить их потом», — заклю-
чает финансист. Также Алексан-

дров выделяет акции «Аэрофлота», 
ФСК и АЛРОСА.

На американском рынке во вто-
ром квартале также будут привле-
кательные активы для покупки. По 
словам управляющего активами 
УК БКС Никиты Емельянова, из-за 
вероятного повышения процент-
ной ставки ФРС в апреле—мае на 
рынке складываются неплохие ус-
ловия для долгосрочных инвести-
ций в долларовые активы. «Если 
у инвестора нет возможностей и 
временных ресурсов изучать ры-
нок, то самый лучший вариант — 
это биржевой инвестиционный 
фонд (ETF) на индекс. Мне боль-
ше всего нравится текущая ситу-
ация с индикатором NASDAQ, но 
S&P 500 тоже выглядит привлека-
тельно», — говорит эксперт. С на-
чала года индекс NASDAQ вырос 
на 8,02%, до 5864,48 пункта, а S&P 
500 — на 4,21%, до 23 522,95 пункта. 
Одним из наиболее известных ETF 
на индикатор NASDAQ является 
PowerShares QQQ — с начала года 
его бумаги подорожали на 10,4%, 
а среди биржевых фондов на S&P 
500 — SPDR S&P 500 ETF, который 
прибавил в цене 4,24%.

Облигации

В конце марта Госдума и Совет 
Федерации освободили частных 
инвесторов от уплаты НДФЛ на 
купонный доход по корпоратив-
ным облигациям, выпущенным 
в период с 1 января 2017 года по 
31 декабря 2020 года. В связи с этим 
реальная доходность долговых бу-
маг, выпущенных после 1 января 
2017 года, резко повысилась. Пока 
список облигаций, подходящих 
под критерии нового закона, оста-
ется более чем скромным. В насто-
ящее время на Московской бирже 
торгуются только 14–15 ликвид-

ных выпусков облигаций из числа 
эмитированных в 2017 году. По 
мнению главного аналитика по 
долговым рынкам БК «Регион» 
Александра Ермака, среди них 
стоит обратить внимание на долго-
вые бумаги «Транснефти» («Трас-
нефть БО-001Р-05»), МТС («МТС 
001Р-01») и ГТЛК («ГТЛК 001Р-03»)

Ведущий специалист отдела 
доверительного управления «КИТ 
Финанс Брокер» Владимир Капу-
стянский считает, что помимо но-
вых корпоративных облигаций 
стоит присмотреться к шестому 
выпуску бумаг «Газпром Капита-
ла», третьему выпуску банка «От-
крытие» и первому выпуску груп-
пы ПИК. Кроме того, эксперт ре-

комендует длинные инвестиции 
в ОФЗ серий 26212 и 26216. В свою 
очередь, портфельный управляю-
щий ФГ «Финам» Алексей Белкин 
рекомендует краткосрочные ин-
вестиции в бумаги Внешэконом-
банка и компании «Полюс Золото». 
По его мнению, во втором кварта-
ле вкладываться в долгие облига-
ции не разумно.

Валюта

Большинство опрошенных РБК экс-
пертов сошлись во мнении, что про-
должительное укрепление рубля 
во втором квартале маловероятно. 
Этому будет способствовать сезон-
ный фактор (рубль растет в начале 
года и показывает более слабую 
динамику весной) и рост рублевой 
ликвидности на рынке, отмечает 
заместитель генерального дирек-
тора по инвестиционному анализу 
ИК «Церих Кэпитал Менеджмент» 
Андрей Верников.  Он прогнозирует 
курс рубля к лету на уровне 61 руб./
долл. Впрочем, руководитель цен-
тра макроэкономического анализа 
Альфа-банка Наталья Орлова отме-
чает, что риторика президента США 
Дональда Трампа и представителей 
Федрезерва демонстрирует заинте-
ресованность в более слабом долла-
ре, так что значительного укрепле-
ния американской валюты ожидать 
не стоит.

Главный эксперт центра эко-
номического прогнозирования 
Газпромбанка Егор Сусин добав-
ляет, что сейчас пришло время для 
краткосрочных инвестиций в евро. 
Также, по словам аналитика, инве-
стору стоит обратить внимание на 
британский фунт. Из-за последо-
вавшего за Brexit обвала эта валю-
та торгуется на привлекательных 
ценовых уровнях и может стать хо-
рошей долгосрочной инвестицией, 

однако ее дальнейшая динамика 
упирается в отношения Велико-
британии и ЕС после выхода стра-
ны из Евросоюза, говорит Сусин. 
Еще одной хорошей долгосрочной 
инвестицией он считает покупку 
швейцарского франка, который, по 
мнению аналитика, остается недо-
оцененным.

Золото

Эксперты предупреждают, что во 
втором квартале финансовые рын-
ки могут столкнуться с чередой по-
трясений: в апреле состоятся пре-
зидентские выборы во Франции, в 
июне — парламентские в Италии, а 
в сентябре будут выбирать членов 

бундестага в Германии. Усиление 
позиций социал-демократов в 
Германии и растущая популяр-
ность кандидата Марин Ле Пен 
во Франции вызывают тревогу 
у участников рынка. Налоговые 
реформы Дональда Трампа и его 
противостояние торговой поли-
тике Китая, а также последствия 
Brexit добавляют неопределенно-
сти на рынке, говорит старший 
аналитик «Альпари» Роман Ткачук.

По его словам, на этом фоне 
возрастает спрос за защитные ак-
тивы, в том числе на золото. Экс-
перт советует держать от 10 до 30% 
сбережений в золоте. «Для хеджи-
рования биржевых рисков пред-
почтительным вариантом явля-
ются слитки и инвестиционные 
монеты (последние не облагаются 
НДС и достаточно ликвидны). По-
купая золото через биржевые ин-
струменты (фьючерс или акции), 
нужно понимать, что вы принима-
ете на себя риски сбоя работы бир-
жи», — рассказывает эксперт.

В настоящее время золото тор-
гуется около отметки $1248,50 за 
унцию, однако Верников из «Це-
рих Кэпитал Менеджмент» про-
гнозирует рост стоимости метал-
ла до $1310 за унцию во втором 
квартале. Не исключает подъема 
до уровня $1300–1350 за унцию 
до конца мая и Ткачук из «Альпа-
ри». Более смелый прогноз дает 
вице-президент «Золотого монет-
ного дома» Алексей Вязовский: по 
его оценкам, золото подорожает до 
$1400 за унцию. Эксперт связывает 
это с возможным усилением гео-
политических рисков: возвраще-
ние Сирии и Украины в повестку 
дня, а также распространение по-
литики отрицательных процент-
ных ставок в мире. По версии ана-
литиков лондонской консульта-
ционной компании GFMS, сред-
негодовая цена на унцию золота 
в 2017 году составит $1259 за ун-
цию. При этом они считают, что в 
более долгосрочной перспективе 
цены на золото продолжат расти, 
несмотря на препятствие в виде 
растущих ставок ФРС США. 
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К А П И Т А Л

Как изменились 
индексы  
в 2017 году

На 

8,58% 

снизился индекс ММВБ

На 8,02%  
вырос индекс NASDAQ

На 4,21%  
вырос индекс S&P 500

«Затраты только на строитель-
но-монтажные работы при реали-
зации 100 тыс. кв. м составят, по 
нашим оценкам, порядка 6,4 млрд 
руб.», — подсчитала управляющий 
партнер «Метриум Групп» Мария 
Литинецкая. Эта сумма не учиты-
вает снос строений Мелькомбина-
та №4, подключение инженерных 
коммуникаций, отделку нового 
жилья и благоустройство терри-
тории.

Оставшиеся 7 га в Шмитовском 
проезде Capital Group застроит 
вместе с девелоперской компани-
ей «Кортрос» Виктора Вексельберга, 
рассказал источник РБК, близкий 
к топ-менеджменту Capital Group. 
О том, что «Кортрос» выступит со-
инвестором проекта, РБК писал в 
конце 2016 года. Здесь разместит-
ся жилой комплекс бизнес-класса и 
сопутствующая социальная и ком-
мерческая инфраструктура общей 
площадью около 400 тыс. кв.   м. 
Площадь продаваемых квартир, 
по оценкам Литинецкой, составит 
около 63%, или 252 тыс. кв. м.

Инвестиции девелоперов в этот 
проект Лобжанидзе оценивает из 
расчета 90 тыс. руб. на 1 кв. м про-
даваемой площади. Таким образом, 
их объем может достичь 22,7 млрд 
руб., подсчитал РБК. При этом, по 
приблизительным оценкам «Ме-
триум Групп», выручка девелопе-
ров без учета операционных рас-
ходов составит 70–85 млрд руб. 

Мелькомби-
нат №4

Расположенный на 10 га 
Мелькомбинат №4 (ОАО 
«Мельничный комбинат №4»), 
основанный в 1960 году, в 
2005 году приобрели осно-
ватели компании «Вимм-Бил-
ль-Данн» Гавриил Юшваев, 
Давид Якобашвили и Сергей 
Пластинин. Как писал «Ком-
мерсантъ», сделка оценива-
лась в $60–65 млн. Спустя 
год к пулу владельцев присо-
единился их давний партнер 
по продуктовому бизнесу 
Тимофей Клиновский. На 
территории мелькомбината 
планировалось построить 
1 млн кв. м офисов и жилья, но 
до реализации проекта дело 
не дошло. В 2007 году из него 
вышел Пластинин. В 2013 году 
Якобашвили договорился о 
продаже своего пакета  ком-
пании Capital Group Павла Тё, 
Эдуарда Бермана и Владисла-
ва Доронина, которая и стала 
основным подрядчиком по 
застройке. В том же году еще 
одним партнером проекта 
стала компания ООО «Квар-
тал-Инвест» (по данным «Ве-
домостей», аффилирована с 
подмосковным застройщиком 
«Веста-СФ»). На конец 2016 
года все партнеры владели 
практически равными долями 
в головном ОАО «Мельнич-
ный комбинат №4»: Юшваеву 
и Клиновскому принадлежит 
по 22,27% акций, структурам 
Capital Group и «Квартал-Ин-
вест» — по 24,73%. Информа-
ция по владельцам остальных 
долей отсутствует.
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Сколько приносит торговля минералами

И на камнях растут доходы
ИЛЬЯ НОСЫРЕВ

Ученый-геолог превратил 
свою специальность в биз-
нес, открыв магазин кам-
ней. И не прогадал: в кризис 
спрос на драгоценности упал, 
а на декоративные камни вы-
рос. В прошлом году «Кам-
неведы» принесли 5 млн руб. 
прибыли.

Идея открыть свой бизнес при-
шла 37-летнему Артему Ескину 
от безысходности: в конце 2000-х 
годов младший научный сотруд-
ник Геологического института 
РАН пытался прожить с семьей 
на зарплату в 8 тыс. руб. Бросать 
любимую работу не хотелось, но 
и деньги нужно было как-то за-
рабатывать.

Первый бизнес-опыт, пред-
принятый в 2009 году, заклю-
чался в создании тематическо-
го сайта, посвященного камням. 
Артем был искренне уверен, что 
проект сможет прокормить его 
за счет рекламы. Пока он публи-
ковал научно-популярные ста-
тьи о  минералах, читаемость 
была мизерной, но когда Артем 
открыл сайт «Литотерапия», где 
рассказывалось о лечебных и 
мистических свойствах камней 
(хотя сам в них и не верил), по-
валил массовый читатель, горя-
чо обсуждавший паранауку на 
форуме.

Правда, первый доход от бан-
нерной рекламы погрузил геоло-
га в депрессию: он получил все-
го несколько сотен рублей. Стало 
понятно, что зарабатывать нуж-
но на чем-то другом. Так возник-
ла идея открыть на сайте интер-
нет-магазин «Камневеды». «Вло-
жения были минимальными: 
я в ужас пришел от своей смело-
сти, когда  впервые закупил то-
вар на 15 тыс. руб.», — вспомина-
ет Ескин.

Моллюск с Кутузовского 
проспекта

Поначалу Ескин сам развозил 
камни, которые хранил у себя в 
квартире в Подмосковье. Когда 
ежемесячные продажи стали ис-
числяться десятками тысяч ру-
блей, Артем зарегистрировал юр-
лицо,  параллельно продолжая ра-
ботать в РАН. А затем созрел и для 
открытия традиционного мага-
зина. На идею натолкнул случай-
ный знакомый. «Несколько раз я 
отвозил набор коллекций одному 
прикольному дядечке, большому 
ценителю камней. Между нами 
завязалось нечто вроде дружбы, 
основанной на общем хобби. Мы 
часто беседовали, он просил меня 
подобрать камни для его вну-
ков», — вспоминает Артем. Его 
нового друга звали Линард Абра-
ров, он возглавлял компанию 
«Татнефть-АЗС-Запад». Абраров 
предложил Ескину арендовать у 
него небольшое помещение на 

заправке в получасе ходьбы от 
станции метро «Царицыно». Ме-
сто, конечно, не самое подходя-
щее, понимал Артем, но аренда 
обходилась всего в 20 тыс. руб. в 
месяц.

«Магазин нужен был позарез: 
консультирование покупателей, 
заходивших на сайт, выливалось 
в часовые беседы и заканчива-
лось неизменным: «А можно при-
ехать посмотреть?» — вспоминает 
Артем. В магазин на заправке за-
частила публика, и после 11 меся-
цев аренды Ескин решил искать 
помещение побольше: «Камневе-
ды» уже не умещались на 20 кв. м, 
служивших одновременно торго-
вым помещением, офисом и скла-
дом. Предприниматель нашел бо-
лее подходящее на «Дубровке», 
в пяти минутах ходьбы от метро. 
Аренда, конечно, обошлась доро-
же: сейчас за 80 кв. м магазина и 
120 кв. м подсобных помещений 
Артем платит 150 тыс. руб. в ме-
сяц. Зато проблема с размещени-
ем запасов, которые исчислялись 
тоннами, отпала.

Сейчас «Камневеды» торгуют 
камнями с 238 месторождений 
мира. Около 80% товара закупает-

ся за границей, в основном в Ев-
ропе, Китае, Северной Америке. 
«В России добыча декоративных 
камней пришла в упадок, — сету-
ет Ескин. — Чем искать новые ме-
сторождения малахита на родине 
Бажова, дешевле купить камень в 

Конго по цене 4–7 тыс. руб. за ки-
лограмм». Бизнес сезонный, как и 
большинство связанных с торгов-
лей сувенирами: продажи зимой 
и весной в несколько раз выше: 
люди приходят за подарками на 

Новый год, День святого Вален-
тина, 23 Февраля и 8 Марта. Он-
лайн-продажи зимой тоже растут: 
люди чаще сидят дома и преда-
ются интернет-серфингу. Летом 
обычно наблюдается сильный 
спад — самое время выбираться 

в экспедиции за редкими экспо-
натами. Иногда интересные кам-
ни можно найти и в Подмосковье.

Процесс закупки товара, по 
словам предпринимателя, не так 
прост, как может показаться на 

первый взгляд: приходится учи-
тывать и дефекты минералов, и 
их эстетическую привлекатель-
ность. Например, кристалл гор-
ного хрусталя в среднем мож-
но перепродать за 1 тыс. руб., но 
если у него отломана вершинка, 
вряд ли кто его купит более чем 
за 300–500 руб.

Всего на витринах «Камневе-
дов» представлено около 150 раз-
ных видов минералов и несколь-
ко десятков другой продукции — 
окаменелостей доисторических 
животных, метеоритов, разного 
рода поделок. Лучше всего про-
даются собственно камни и укра-
шения из них. Прибыль от мете-
оритов и окаменелостей несуще-
ственна; они, по словам Артема, 
представлены для ассортимен-
та, чтобы покупатели восторга-
лись: «Смотри, лапа пещерного 
медведя!»

Хотя порой попадаются и под-
линно уникальные вещи, говорит 
Ескин, ценные либо своим проис-
хождением, либо тем, как выгля-
дят; такие можно продать гораздо 
дороже, чем камни. Артем пока-
зывает перламутровую раковину 
величиной с ладонь, застывшую 

 «Я могу поставить камень за одну  

сумму, а могу в пять раз дороже, и ни-

кто не скажет, что дорого, поскольку не 

с чем сравнить. Можно продать камень 

за 2 тыс. руб. прямо сейчас, а можно 

поставить ценник 15 тыс. руб. и продать 

через год», — поясняет предприниматель

Сейчас магазин «Камневеды» торгует камнями с 238 месторождений мира. На фото: основатель магазина Артем Ескин
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Операционная 
деятельность 
магазина камней 
за 2016 год,  
млн руб.
Расходы, всего 

27
Закупка товара 10

Налоги 2

Заработная плата 
сотрудникам 3

Аренда помещения 1,8

Поддержание  
интернет-магазина 2

Услуги подрядчиков  
по производству 2,5

Маркетинг 4

Другие расходы 1,7 

Доходы  
от продаж  32
Чистая  
прибыль  5
Источник: данные компании
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ты. Впрочем, средний чек в ма-
газине существенно меньше  — 
2,8 тыс. руб.

Помимо продаж в розни-
цу «Камневеды» время от вре-
мени продают целые коллек-
ции: профессиональная стоит 
100–120 тыс. руб., для школ — в 
три-четыре раза дешевле. Их 
обычно заказывают компании, 
выигравшие тендер на поставку 
оборудования для учебных заве-
дений. «Поставщиков школьных 
коллекций крайне мало. Компа-
ния выигрывает тендер и обязу-
ется поставить школам около сот-
ни коллекций из 50 или 100 ви-
дов камней, а срок сдачи — два 
месяца! Где их взять? — расска-
зывает Артем Ескин. — А мы все 
это держим про запас. Не хвата-
ет известняка? Быстро снимаемся 
и едем на карьер в Подмосковье, 
где за час наколотим его сколько 
угодно». Два года назад «Камне-
веды» отправили партию коллек-
ций в Краснодар, выручив за 2 т 
камней 1,4 млн руб.

Отдельная категория поку-
пателей — фанаты литотерапии, 
которые лечат камнями разноо-
бразные болезни. Для них Ескин 
продает наборы вроде «Освобо-
ждение и прощение», массажные 
карандаши и биолокационные 
маятники. Несколько раз в год 
«Камневеды» проводят семинары 
по литотерапии, к которым при-
влекают специалистов. После се-
минара публика идет выбирать 
камни в магазине.   Впрочем, сам 
геолог немного стесняется этого 
направления своего бизнеса и не 
любит о нем рассказывать.

Изначально продажи шли в ос-
новном в интернете, но сейчас бо-
лее 70% оборота приносит офлай-
новый магазин. «Тем, кто приоб-
ретает наши минералы через ин-
тернет, трудно объяснить, что в 
камнях сплошь и рядом быва-
ют природные трещины и вклю-
чения. Люди получают посыл-
ку, находят трещинку и звонят 
нам — брак! Когда человек поку-
пает в магазине, таких ситуаций 
не возникает», — говорит Артем.

Творческое 
ценообразование

Для предпринимателя, обладаю-
щего необходимыми знаниями 
и навыками, рынок минералов 
может оказаться золотым дном. 
В 2016 году выручка компании 
Ескина составила 32 млн руб., 
прибыль — 5 млн руб. Продажи 
у компании вот уже несколь-
ко лет растут примерно на 30% 
в год. При том что на рекламе 

предприниматель экономит  — 
в основном продвигает магазин 
в соцсетях и три-четыре раза в год 
участвует в выставках, где раздает 
визитки.

Важная особенность этого 
специфического рынка — отсут-
ствие каких-либо устоявшихся 
ценовых рамок (примерные гра-
дации существуют лишь для са-
мых известных и ходовых кам-
ней, таких как сердолик или агат). 
«Я могу поставить камень за одну 
сумму, а могу в пять раз дороже, и 
никто не скажет, что дорого, по-
скольку не с чем сравнить. Мож-
но продать камень за 2 тыс. руб. 
прямо сейчас, а можно поставить 
ценник 15 тыс. руб. и продать че-
рез год», — поясняет Ескин. Так 
что в большинстве случае цена 
определяется буквально методом 
тыка: поставил по одной цене, 
берут — значит, можно попробо-
вать поднять, не берут — можно 
чуть-чуть опустить. Это творче-
ское ценообразование, являю-
щееся нормой для большинства 
магазинов минералов, позволяет 
Ескину делать среднюю наценку 
около 150% (в ювелирном бизне-
се маржа на типовые изделия — 
около 100%).

Покупатели плохо представля-
ют себе реальную ценность тех или 
иных предметов, особенно тех, что 
кажутся уникальными. Например, 
в «Камневедах» продаются много-
численные куски знаменитого Си-
хотэ-Алинского метеорита: же-
лезно-никелевый осколок весом 
всего 2 г стоит 420 руб., обломок 
в 18 г — 6,15 тыс. руб. Покупатели, 
смутно помнящие название ме-
теорита еще со школьных времен, 
воспринимают их как что-то не-
бывало редкое. Между тем общая 
масса обломков распавшегося над 
тайгой в 1947 году метеорита оце-
нивается примерно в 60–100 т: на 
планете могут раньше закончить-
ся нефть и газ, чем эти блестящие 
осколки, килограмм которых гео-
логи-добытчики готовы привезти 
в Москву за 20–30 тыс. руб.

Ескин гордится тем, что на лю-
бой из камней может (за дополни-
тельные 750 руб.) выдать сертифи-
кат подлинности, предоставлен-
ный независимыми экспертами из 
научного геммологического цен-
тра при Минералогическом музее 
РАН. Это актуально, потому что на 
рынке немало подделок. «Подде-
лывание камней, и драгоценных и 
декоративных, сейчас достигло не-
обычайных высот. Продают искус-
ственный хрусталь вместо горного, 
облучают обычный кварц, чтобы 
выдать его за дымчатый, — рас-
сказал РБК на условиях аноним-

ности один из оптовых постав-
щиков камней. — Если у тебя нет 
профильного образования, если ты 
не следишь за развитием мошен-
нических технологий и сам не уме-
ешь работать со специальной тех-
никой, то не отличишь подделки 
от настоящего камня».

Не место для романтики

Многие геологи пытаются нала-
дить торговлю декоративными 
камнями, но бизнес получается 
далеко не у всех. Причины — в 
менталитете. «Все геологи, ко-
торым сейчас хотя бы 45–50 лет, 
начинали в советской геологии, 
хорошо финансируемой отрасли, 
которая привлекала романтиков, 
а не барыг, — говорит собеседник 
РБК. — Теперь лишь немногие из 
них готовы перестраиваться, из-
учать бизнес-дисциплины, рас-
прощаться со снобизмом в духе 
«с колдунами я не работаю». 
Артем Ескин из более молодо-
го поколения, которое освоило 
интернет».

Типичная ошибка конкурен-
тов, считает Артем, заключается 
в том, что они, как правило, пы-
таются сами закупать минералы 
за границей, тратятся на боль-
шие партии и потом не могут их 
продать. Выгоднее брать неболь-
шие партии у поставщиков, уве-
рен он. Импортеры берут на себя 
растаможивание минералов, для 
которого необходимы справки, 
что камни не являются нацио-
нальным достоянием, не радио-
активны, химически безопасны.

По мнению Ескина, жизненно 
важно не наращивать издерж-
ки, несмотря на рост продаж. 
Сейчас в «Камневедах» работа-
ют всего пять сотрудников, все 
остальное вынесено на аутсор-
синг. Поддержку сайта, напри-
мер, обеспечивают два програм-
миста, проживающих на Украи-
не и получающих за свои услу-
ги вдвое меньше, чем запросили 
бы москвичи. Точно так же ор-
ганизовано производство юве-

лирных украшений. К такой мо-
дели Ескин пришел не сразу: на-
пример, в 2014 году он решил от-
крыть собственную ювелирную 
мастерскую в соседнем помеще-
нии, взял в штат ювелира. Одна-
ко эксперимент, продолжавшийся 
целый год и потребовавший око-
ло 1,5 млн руб. вложений, прова-
лился. Для собственного произ-
водства оказалась нужна дорого-
стоящая техника, а главное — по-
стоянный контроль, требующий 
от предпринимателя вникания 
в производственные тонкости 
и познаний в дизайне и моде. 
В итоге «Камневеды» отказались 
от собственного производства и 
нашли предпринимателя, кото-
рый делает украшения на заказ. 
Цена  его услуг оказалась сопоста-
вима с затратами на собственное 
производство, но качество выше, 
а ассортимент шире. Теперь ма-
газин продает не только бусы, 
серьги и перстни с камешками, 
но и более сложные поделки — 
шкатулки, статуэтки, картины на 
срезе агата.

Конкуренция на рынке декора-
тивных камней невелика. «Мне то 
и дело звонят из другой компании, 
которая принадлежит нашим зна-
комым: получили заказ на коллек-
цию, не хватает таких-то камней. 
Я им отгружаю. А когда мне что-то 
понадобится, они мне помогут», — 
рассказывает Ескин. Правда, и воз-
можности для расширения бизне-
са тоже ограничены. Например, 
не получается наладить поставку 
продукции за рубеж: из-за тамо-
женных ограничений на вывоз не-
обработанных камней это попро-
сту нерентабельно. И даже на ры-
нок Санкт-Петербурга выйти не 
так-то просто — там свои магази-
ны и своя геологическая община.

Впрочем, Ескин и не замахи-
вается на масштабный бизнес. До 
сих пор самые интересные экзем-
пляры он не продает, а оставляет 
в собственной коллекции. И даже 
собирается открыть при магазине 
мини-музей, чтобы его камнями 
любовалась широкая публика. 

Дешевые и красивые

Не драгоценные 
камни
Декоративные мине-
ралы — это камни, не 
отнесенные к драгоцен-
ным: горный хрусталь, 
халцедон, пирит, кварц 
и др. Их довольно много 
в земной коре, и сто-
ят они в разы дешевле 
драгоценных камней. 
Обычно такие минералы 

добывают в карьерах, но 
можно их встретить и на 
поверхности. Розничные 
цены начинаются от не-
скольких сотен рублей 
за единицу. Особенно 
привлекательные деко-
ративные камни могут 
использоваться для про-
изводства разного рода 
бижутерии, многие их 
коллекционируют.

Рынок минералов
Рынок розничной и 
мелкооптовой торговли 
декоративными камнями 
возник в России около 
десяти лет назад. Тор-
гуют как традиционные 
ювелирные фирмы, так и 
специализированные ма-
газины. «Ювелирам рынок 
минералов и изделий из 
них стал интересен в кри-

зис, — говорит владелец 
ювелирной студии Ring 
Studio Михаил Егоров. — 
Дело в том, что цены на 
драгоценные камни чаще 
всего привязаны к дол-
лару и, когда рубль стал 
падать, среднему классу 
бриллианты и сапфиры 
оказались не по карману. 
Люди стали чаще поку-
пать изделия из декора-

тивных камней, и специа-
лизированные магазины 
сейчас извлекают из этого 
выгоду. Сумели быстро 
переориентироваться на 
производство украшений 
из более дешевых камней 
и многие мелкие ювели-
ры. Крупные компании — 
пока нет: они медленнее, 
у них план работы распи-
сан на годы вперед».

Специализированных 
игроков немного — 
офлайн- и онлайн-магази-
нов в Москве чуть более 
десяти. Крупнейший 
розничный магазин в Мо-
скве — «Русские минера-
лы», оптовый — «Страна 
минералов». «Камневеды» 
эксперты называют одним 
из крупнейших интер-
нет-магазинов.

в куске породы. Этот аммонит на-
шел экскаваторщик, копавший 
котлован на Кутузовском про-
спекте. Рабочий продал ее Арте-
му за 800 руб., перепродать такой 
необычный товар можно было бы 
за несколько тысяч, но Ескин ре-
шил оставить его себе. А вот ске-
лет трихозавра, привезенный из 
Китая, ушел более чем за 100 тыс. 
руб. Примерно столько же прино-
сят некоторые редкие метеори-

Предприниматель гордится тем,  

что на любой из камней может (за дополнительные 

750 руб.) выдать сертификат подлинности, 

предоставленный независимыми экспертами 

из научного геммологического центра 

при Минералогическом музее РАН




